

# DANIEL: CAPÍTULO 12

1 En aquel tiempo se levantará Miguel, el gran Príncipe que protege a tu pueblo. Y será tiempo de angustia, cual nunca fue desde que hubo gente hasta entonces. Pero en ese tiempo será librado tu pueblo, todos los que se hallen escritos en el libro.

2 Muchos de los que duermen en el polvo de la tierra serán despertados, unos para vida eterna, y otros para vergüenza y confusión eterna.

3 Entonces los sabios resplandecerán como el fulgor del firmamento: y los que enseñan la justicia a la multitud, como las estrellas a perpetua eternidad.

4 Pero tú, Daniel, cierra las palabras y sella el libro hasta el tiempo del fin. Muchos correrán de aquí para allá, y la ciencia se aumentará.

5 Y yo, Daniel, miré, y vi a otros dos que estaban, uno en esta orilla del río, y el otro en la otra orilla.

6 Uno de ellos preguntó al varón vestido de lino que estaba sobre el agua del río: ¿Cuándo se cumplirán estas maravillas?

7 Y el varón vestido de lino, que estaba sobre el agua del río, levantó ambas manos al cielo, y juró por el que vive por los siglos: Será por un tiempo, dos tiempos y la mitad de un tiempo. Y cuando se acabe de quebrantar el poder del pueblo santo, todo esto se cumplirá.

8 Yo oí, pero no entendí. Y pregunté: Señor mío, ¿cuál será el fin de estas cosas?

9 El respondió: Anda, Daniel, estas palabras están cerradas y selladas hasta el tiempo del fin.

10 Muchos serán limpiados, emblanquecidos y purificados. Los impíos obrarán impiamente, y ninguno de los impíos entenderá. Pero los sabios entenderán.

11 Desde el tiempo que sea quitado el continuo hasta la abominación asoladora habrá 1.290 días.

12 Bienaventurado el que espere y llegue hasta 1.335 días.

13 Y tú irás hasta el fin, y descansarás. Y en los últimos días te levantarás para recibir tu herencia.

## DANIEL 12: 1

En aquel tiempo se levantará Miguel, el gran Príncipe que protege a tu pueblo. Y será tiempo de angustia, cual nunca fue desde que hubo gente hasta entonces. Pero en ese tiempo será librado tu pueblo, todos los que se hallen escritos en el libro.

### En Aquel Tiempo—

“En este versículo se especifica un tiempo definido, no un particular año o mes, o día, sino un tiempo hecho claro mediante la ocurrencia de cierto evento con el cual es conectado. ‘En aquel tiempo’.

¿Cuál tiempo?—El tiempo al cual somos llevados por el último versículo del capítulo que le precede—**el tiempo cuando el rey del norte plantará los tabernáculos de su palacio en [o ‘entre los mares’ (la gente)] y ‘la montaña gloriosa’ y santa [el pueblo remanente que esté dando el Fuerte Pregón].** Cuando se realice este evento, él [el rey del norte] ha de llegar a su fin; y entonces, según este versículo, esperamos el *levantar* de Miguel, el gran Príncipe [Nuestro Señor Jesucristo].” *Smith, DR, 301.*

### ¿Quién es Miguel?—

“¿Quién es Miguel? Miguel es llamado el ‘arcángel’ en Judas 9. **Esto significa el ángel principal (o comandante), o el que dirige a todos los ángeles.** Sólo existe uno. ¿Quién es él?—**Él es Aquél cuya voz es oída desde el cielo cuando los muertos son levantados.** (1ª Tes. 4: 16). ¿La voz de quién, es oída en conexión con ese evento?—**La voz de nuestro Señor Jesucristo.** (Juan 5: 28). Trazando la evidencia, con este hecho como base, llegamos a la siguiente conclusión: **La voz del Hijo de Dios es la voz del Arcángel; el Arcángel, entonces, debe ser el Hijo de Dios. Pero el Arcángel es llamado Miguel; por tanto Miguel debe ser el nombre dado al Hijo de Dios.** La expresión en el versículo 1, ‘el gran Príncipe que está de parte de los hijos de tu pueblo,’ es suficiente por sí misma para identificar a quien aquí es mencionado como el **Salvador de hombres.** Él es el ‘Príncipe de vida,’ y ‘un Príncipe y un Salvador.’ (Hechos 3: 15, 5: 31). Él les el gran Príncipe. Él “está de parte de los hijos de tu pueblo.’ Él condesciende para tomar a los siervos de Dios en esta pobre mortal condición, y redimirlos para ser los súbditos de Su futuro reino. Él defiende a nosotros que creemos.” *Smith, DR, 301,302.*

### Se Levantará Miguel—

“¿Qué significa el **levantar de Miguel?** La clave para la interpretación de esta expresión nos es dada: ‘Aún habrá tres reyes en Persia.’ ‘Se levantará un gran rey, que gobernará con gran poder.’ (Dan. 11: 2, 3). No puede haber duda en cuanto al significado de estas expresiones en estos casos. Significan **la toma del reino, o gobernar.** Esta expresión en el versículo bajo consideración, debe significar lo mismo. En aquel tiempo Miguel se levantará, **tomará el reino, comenzará a reinar.**

“¿A caso Cristo no está ya reinando?—Sí, asociado con Su Padre en el trono de dominio universal. (Ef. 1: 20-22; Apoc. 3:21). Pero este trono, o reino, Él entrega en Su venida. (1ª Cor. 15: 24). Entonces comienza Su reinado, presentado en el texto, cuando Él se levanta, o asume Su propio reino, el prometido trono

de Su padre David; y establece un dominio del cual no habrá fin. (Luc. 1: 32, 33.)

“Los reinos de este mundo llegarán a ser **el reino ‘de nuestro Señor [el Padre Celestial] y de Su Cristo.’** Sus vestiduras [de Cristo] sacerdotales han de ser puestas de lado por su vestidura real. La obra de misericordia [tiempo de gracia para que se arrepienta el pecador] habrá terminado, y habrá finalizado la obra de gracia para la raza humana. Será entonces cuando el que es sucio estará sin esperanza de purificación; y el que es santo estará más allá del peligro de volver a caer. Todos los casos están para siempre decididos. Desde ese tiempo en adelante hasta la venida de Cristo en las nubes de los cielos, las naciones son quebrantadas como por vara de hierro, y despedazadas como vasija de alfarero, mediante un incomparable tiempo de angustia. Habrá una serie de juicios divinos sobre los hombres que han rechazado a Dios. Entonces será revelado el Señor Jesucristo en el cielo, ‘en flameante fuego para vengarse de quienes no conocen a Dios, y que no obedecen el evangelio.’ (2ª Tes. 1:8; ver también Apoc. 11:15; 22:11-12).

“Trascendentales son los eventos introducidos por **el levantar** de Miguel. Él se levanta, o asume el reino, por algún tiempo antes de regresar a esta tierra. Cuán importante, entonces, es **que tengamos un conocimiento de Su posición**, para que podamos trazar el progreso de Su obra, y entender cuándo se acerca ese conmovedor momento que finaliza Su intercesión a favor de la humanidad, y fija para siempre el destino de todos.

“Pero ¿cómo hemos de saber esto? ¿Cómo hemos de determinar lo que está llevándose a cabo en el santuario celestial? Dios ha sido tan bueno como para poner en nuestras manos la forma de conocer esto. Él nos ha dicho que cuando ciertos portentosos eventos se realizan en la tierra, decisiones importantes que sincronizan con ello están siendo realizados en el cielo. Mediante estas cosas que son vistas, nosotros aprendemos de las cosas que no se ven. Al ‘ver a través de la naturaleza y hacia el Dios de la naturaleza,’ es decir, a través de acontecimientos terrenales, y otros eventos, es como trazamos los grandes movimientos en el reino celestial. **Cuando el rey del norte plante los tabernáculos de su palacio entre los mares y el monte santo y glorioso, entonces se levanta Miguel nuestro Señor**, y recibe de Su Padre el reino, antes de Su retorno a esta tierra. También pudiera expresarse en palabras como estas: **Entonces nuestro Señor termina su obra como nuestro gran Sumo Sacerdote, y se termina el tiempo de la gracia probatoria para el mundo.** La gran profecía de los 2,300 días nos da el categórico comienzo de la final división de la obra en el santuario celestial. El versículo ante nosotros nos proporciona datos mediante los cuales podemos descubrir aproximadamente el tiempo de su terminación.” *Smith, DR, 302,303.*

“**La coronación de Cristo en el trono de juicio del Padre, es el mismo evento que el levantar de**

**Miguel** (comp. Dan. 7:13-14; 12:1); pues Miguel es Cristo, **y su levantar equivale al comienzo de su reinado.** Miguel es el nombre que lleva nuestro Señor **como gobernante** de la hueste angelical. Significa, ‘El que es como Dios.’ Este debe ser nuestro Señor. (Ver Heb. 1:3). Él es llamado el arcángel. (Judas 9). Este término significa príncipe de los ángeles, o *jefe* de la hueste angelical. Y éste es el preciso oficio de nuestro Divino Señor. (Heberos 1). Miguel es el gran príncipe que está de parte de los hijos de Dios. Él también es llamado nuestro príncipe. (Ver Dan. 10:21; 12:1). **Éste no puede ser otro que Cristo.** (Hechos 5:31).

“El levantar de Miguel es su recibimiento de poder real. (Ver el uso de este término en Dan. 11: 2-4, 7, 20-21). Es Jesús, **y no un ángel**, quien recibe el trono del reino. (Dan. 7:13-14; Sal. 2:6-12). **Nuestro Señor recibe su dominio en el trono de juicio de su Padre.** (Dan. 7).

“La naturaleza de las palabras dirigidas por el Padre al Hijo **cuando lo corona rey, muestra que esa coronación se lleva a cabo en el cierre de su oficio sacerdotal.**

“ ‘He puesto a mi Rey sobre Sión, mi santo monte.’ Publicaré el decreto. El Eterno dijo: ‘Mi hijo eres tú, yo te engendré hoy. Pídemelo, y te daré las naciones en herencia y los extremos de la tierra en posesión. Los quebrantarás con vara de hierro, como vasija de alfarero los desmenuzarás.’” Sal. 2:6-9.

“Es manifiesto que el entregar de los paganos al Hijo, por el Padre, no es para su salvación, sino para su destrucción. Por tanto, no pudiera llevarse a cabo en la ascensión de Cristo, cuando él entró en su oficio sacerdotal, **sino que debe ser cuando haya terminado la obra de ese sacerdocio. Daniel ha puesto la coronación de Cristo en el trono de juicio del Padre.** Y con estas palabras, las palabras del segundo saldo están en perfecto acuerdo. **El ministerio sacerdotal de Cristo se termina cuando el cetro de hierro es puesto en sus manos.** El número de su pueblo está compuesto, la obra a favor del perdón de sus pecados está terminada, y su salvación es rendida cierta cuando el resto de los paganos son entregados en sus manos para ser quebrantados por el cetro de Su justicia [pues la empecinada rebelión del pecador no le dejó a Cristo otra opción]. Pero esto no puede ser hasta que nuestro Señor, como sacerdote, haya borrado nuestros pecados en el tribunal de su Padre; pues cuando los impíos son entregados en las manos de Cristo para ser destruidos, queda claro que no hay más salvación para los pecadores. Cuando nuestro Señor recibe el cetro de hierro de justicia, él no puede más ocupar el oficio de sacerdote, para hacer expiación por los pecados. Todo su oficio sacerdotal está terminado cuando él es coronado por su Padre. Pero esta coronación, descrita en Dan. 7:14, es sencillamente la transición del sacerdocio de Cristo hacia su oficio real [como Rey gobernante del universo]. Queda claro que el sacerdocio de nuestro Señor es terminado en el tiempo cuando el Anciano de Días [el Padre Celestial] se sienta en juicio [Dan. 7: 10: ‘el Juez se sentó’].” *Andrews, JEO, 33.*

“Miguel levantándose para liberar a su pueblo, esta aun en el futuro. Esto no sucederá, hasta que Jesús haya finalizado su oficio sacerdotal en el Santuario Celestial, se despoje de su vestidura sacerdotal, se coloque sus mantos reales y su corona para conducir su carruaje de nubes para ‘con furor trillar los gentiles’, y libertar a su pueblo. Entonces Jesús tendrá su hoz aguda en su mano (Apocalipsis 14:14), y entonces los Santos clamaran día y noche a Jesús sobre la nube, para que meta su hoz afilada y siegue. Este será el tiempo de angustia de Jacob (Jeremías 5:8), luego del cual, los Santos serán liberados por la voz de Dios.” *Una Palabra al Pequeño Rebaño, 12.*

“[Dan. 12:1 citado]. **Cuando termine el mensaje del tercer ángel, la misericordia divina no intercederá más por los habitantes culpables de la tierra.** El pueblo de Dios habrá cumplido su obra; habrá recibido ‘la lluvia tardía,’ el ‘refrigerio de la presencia del Señor,’ y estará preparado para la hora de prueba que le espera.

“Los ángeles se apuran, van y vienen de acá para allá en el cielo. Un ángel que regresa de la tierra anuncia que su obra está terminada; el mundo ha sido sometido a la prueba final, y todos los que han resultado fieles a los preceptos divinos, han recibido “el sello del Dios vivo.” **Entonces Jesús dejará de interceder en el santuario celestial.** Levantará sus manos y con gran voz dirá ‘Hecho es;’ y todas las huestes de los ángeles depositarán sus coronas mientras él anuncia en tono solemne: ‘¡El que es injusto, sea injusto aún; y el que es sucio, sea sucio aún; y el que es justo, sea justo aún; y el que es santo, sea aún santo!’ (Apocalipsis 22: 11, V.M.) Cada caso ha sido fallado para vida o para muerte.” *El Conflicto de los Siglos, 671.*

“**Jesús no puede recibir su reino hasta que su santuario quede purificado, pues él no puede levantarse como Rey mientras ministra como Sacerdote.** Y él no puede purificar su santuario hasta haber perfeccionado y sellado a su pueblo. Pero cuando la imagen moral de Jesús es restaurada en Su pueblo, y la última alma ha recibido el sello del Dios viviente, Jesús puede echar el incensario, diciendo, ‘Consumado es.’ (Ver *Early Writings, 71, 279*). **Entonces Él recibe Su reino y se levanta para gobernar.**” *Hiddekel, 90.*

“Esos profetas creyentes que llegan al tiempo de angustia sin preparación, en su desesperación confesarán sus pecados ante todos en palabras de angustia, mientras los impíos se alegran de su angustia. El caso de los tales es desesperado. **Cuando Cristo se levanta, y abandona el lugar santísimo, entonces comienza el tiempo de angustia, y el caso de cada alma está decidido, y no habrá más sangre expiatoria que purifique del pecado y de la contaminación.** Al salir Jesús del lugar santísimo, él habla a todos con decisión y autoridad real, ‘El que es injusto sea aún injusto; y el que es sucio, sea aún sucio; y el que es

justo, sea aún justo; y el que es santo, sea santo aún. Y he aquí, vengo en breve, y mi galardón está conmigo, para dar a cada hombre según sus obras.” *3 Spiritual Gifts, 134.*

“Vi que la ira de las naciones, la ira de Dios, y el tiempo para juzgar a los muertos, eran acontecimientos separados y distintos, uno siguiendo al otro; y también que Miguel aún no se había levantado, y que el tiempo de angustia, como nunca hubo, aún no había comenzado. Las naciones ahora se están airando, **pero cuando nuestro Sumo Sacerdote ha terminado Su obra en el santuario, él se levantará, se vestirá las vestiduras de venganza, y entonces serán derramadas las últimas siete plagas.** Vi que los cuatro ángeles sostendrían los cuatro vientos hasta que la obra de Jesús terminara en el santuario, y entonces vendrían las siete últimas plagas.” *Life Sketches, 117.*

#### *El Gran Príncipe Que Está de Parte de Los Hijos de Tu Pueblo—*

“Cristo murió por Su iglesia, y ministra en el santuario por su purificación. Es el objeto de Su suprema consideración. **Cuando Él se levanta para gobernar, Su primer trabajo es la liberación de Su pueblo.** Ellos son representados como estando en pie sobre el monte santo y glorioso, el punto focal del ataque del rey del norte.” *Hiddekel, 90.*

“Existen dos eventos presentados en conexión con las actividades del rey del norte: (1) el rey del norte planta los tabernáculos de su palacio en Jerusalén, en preparación para destruirla [mas bien se entiende como ‘**ENTRE** los mares y el monte santo y glorioso’. ‘monte glorioso’ aquí significando el fiel remanente; y ‘los mares’ significando los pueblos y muchedumbre que estarán recibiendo *el mensaje* del último pregón que el ‘rey del norte estará procurando bloquear.] y (2) su furioso ataque sobre ‘la santa ciudad’ que termina en la total destrucción del rey del norte. Hay dos eventos presentados en conexión con las actividades de Miguel lucando a favor del ‘pueblo’ de Dios: (1) Él se levanta, o comienza Su reino, **para asumir mando real en su trato con los adversarios de Su ‘pueblo;’** o y (2) **Él libera a Su ‘pueblo’** y destruye a sus adversarios. El rey del norte llega a su fin cuando Miguel se levanta.” *Were, KONAJ, 87.*

#### *Esteban Vio a Jesús Levantarse—*

“‘Pero Esteban, lleno del Espíritu Santo, puestos los ojos en el cielo, vio la gloria de Dios, y **a Jesús de pie a la diestra de Dios.** Y dijo: “Veo los cielos abiertos, y al Hijo del Hombre **de pie a la diestra de Dios.**”

“Éste es el único pasaje en la Biblia que describe a Cristo como ‘en pie’ a ‘la diestra’ de Dios, y es mencionado en el contexto del juicio que le hicieron a Esteban, juicio que se **llevó a cabo en 34 d.C.; y de hecho significó el fin del tiempo de gracia para el antiguo Israel [el fin de la profecía de las 70 semanas**

en **Daniel capítulo 9]**. Por Cristo encontrarse ‘en pie’ y no ‘sentado’ al llevarse a cabo este evento, las palabras ‘en pie’ pueden asociarse con el fin de un tiempo de gracia. Por tanto, al aplicar este principio a Daniel 12: 1, **cuando ‘Miguel se levantará’, eso significará el cierre de la gracia para la tierra**, y el comienzo del ‘tiempo de angustia.’” *Swearingen, TOOTN, 236,237.*

#### **Cuando Miguel Se Levanta, la Puerta es Cerrada—**

“El hecho de que todos los que se encuentran sellados al comienzo de este tiempo de angustia, son después vistos en pie sobre el Monte Sion con el Cordero, **comprueba que su tiempo de gracia probatoria cierra con el comienzo de la escena de angustia.** (comp. con Apoc. 7:4; 14: 1). En otras palabras, ellos son entonces considerados dignos de escapar las cosas que han de venir, y de *estar en pie* delante del Hijo del hombre. (Luc. 21:36).

El preciso tiempo cuando ellos son considerados dignos de estar en pie delante del Salvador, **es cuando finaliza el oficio sacerdotal de nuestro Señor; y el mismo tiempo de angustia llega cuando ese sacerdocio es cambiado por su oficio real.**” *Andrews, JEO, 90,91.*

“**El fin de la intercesión de Cristo en el cielo significa que no se extenderá más misericordia a los enemigos de Su iglesia. Entonces comenzará el día de venganza:** ‘Se vistió de justicia como de coraza, y colocó sobre su cabeza el yelmo de la salvación; se vistió de ropa de venganza, y se cubrió de celo como de manto. De acuerdo a lo que hicieron, así retribuirá con ira a sus enemigos, y pagará a sus adversarios. **Retribuirá a las islas según lo merecen.**’ (Isa. 59:17-18).

“Cuando Cristo comienza Su reino... produce gran regocijo a su perseguido pueblo: diciendo: **‘Te damos gracias, Señor Todopoderoso, que eres y que eras, porque has asumido tu inmenso poder, y has empezado a reinar.’** [Apoc. 11: 17].” *Were, KONAJ, 88.*

#### **Habrà Un Tiempo de Angustia—**

“La experiencia de Jacob durante aquella noche de lucha y angustia **representa la prueba que habrá de soportar el pueblo de Dios inmediatamente antes de la segunda venida de Cristo.** El profeta Jeremías, contemplando en santa visión nuestros días, dijo: ‘Hemos oído voz de temblor: espanto, y no paz,... hanse tornados pàlidos todos los rostros. ¡Ah, cuán grande es aquel día! Tanto que no hay otro semejante a él: tiempo de angustia para Jacob; mas de él será librado.’ (Jer. 30:5-7)

“**Cuando Cristo acabe su obra mediadora en favor del hombre, entonces empezará ese tiempo de aflicción.** Entonces la suerte de cada alma habrá sido decidida, y ya no habrá sangre expiatorio para limpiarnos del pecado. Cuando Cristo deje su posición de intercesor ante Dios, se anunciará solemnemente: “El que es injusto, sea injusto todavía: y el que es sucio, ensúciase todavía: y el que es justo, sea todavía

justificado: y el santo sea santificado todavía.’ (Apoc. 22:11.) Entonces **el Espíritu que reprime el mal se retirará de la tierra.** Como Jacob estuvo bajo la amenaza de muerte de su airado hermano, así también el pueblo de Dios estará en peligro de los impíos que tratarán de destruirlo. Y como el patriarca luchó toda la noche pidiendo ser librado de la mano de Esaú, así clamarán los justos a Dios día y noche que los libre de los enemigos que los rodean.” *Patriarcas y Profetas, 199.*

“Cuando él abandone el santuario, **las tinieblas envolverán a los habitantes de la tierra.** Durante ese tiempo terrible, los justos deben vivir sin intercesor, a la vista del santo Dios. Nada refrena ya a los malos; y Satanás domina por completo a los impenitentes empedernidos. La paciencia de Dios ha concluido. El mundo ha rechazado su misericordia, despreciado su amor y pisoteado su ley. **Los impíos han dejado concluir su tiempo de gracia; y el Espíritu de Dios, al que se opusieran obstinadamente, acabó por apartarse de ellos.** Desamparados ya de la gracia divina, están a merced de Satanás, el cual sumirá entonces a los habitantes de la tierra en una gran tribulación final. Como los ángeles de Dios dejen ya de contener los vientos violentos de las pasiones humanas, todos los elementos de contención se desencadenarán. El mundo entero será envuelto en una ruina más espantosa que la que cayó antiguamente sobre Jerusalén.” *El Conflicto de los Siglos, 671-672.*

“El ‘tiempo de angustia, cual nunca fue después que hubo gente’ se iniciará pronto; y **para entonces necesitaremos tener una experiencia que hoy por hoy no poseemos y que muchos no pueden lograr debido a su indolencia.** Sucede muchas veces que los peligros que se esperan no resultan tan grandes como uno se los había imaginado; pero éste no es el caso respecto de la crisis que nos espera. **La imaginación más fecunda no alcanza a darse cuenta de la magnitud de tan dolorosa prueba.**” *El Conflicto de los Siglos, 680.*

“El Señor Dios **pronto se levantará con su ira y derramará sus castigos sobre los que están repitiendo los pecados de los habitantes del mundo de Noé.** Aquellos cuyos corazones *están plenamente decididos* a hacer el mal, como lo estuvieron los corazones de los habitantes de Sodoma, serán destruidos como éstos. El hecho de que Dios haya tenido por mucho tiempo tolerancia, paciencia y misericordia, **y el hecho de que sus juicios se hayan demorado mucho, no hará que el castigo sea menos severo cuando sobrevenga** [MS 145, sin fecha].” *4CBA, 1166.*

“Estas terribles calamidades que vendrán sobre la tierra antes que el pueblo de Dios sea llevado de ella, pueden mencionarse como **el soltar de los cuatro vientos, el derramamiento de las copas de la ira de Dios en pestilencia, hambruna, y terremoto, y en la gran batalla del gran día del Dios Todopoderoso.**

**Será la hora de retribución para todo el mundo impío**, cuando Satanás ejerza su mayor poder. Para el impío será el tiempo de angustia como nunca fue; y para el justo será el tiempo de angustia de Jacob, en el cual, en respuesta a su clamor de día y de noche, como la viuda molesta, ellos serán librados. Jer. 30:5-7; Gén. 32; Luc. 18:7-8.” *Andrews, JEO, 93.*

“Asombrosos eventos pronto se llevarán a cabo ante el mundo. El fin de todas las cosas está a la mano. El tiempo de angustia está por venir sobre el pueblo de Dios. **Entonces será que saldrá el decreto prohibiendo** que compren o vendan los que guardan el sábado; y amenazándolos con castigo, **y aún la muerte**, si no observan el primer día de la semana como sábado.” *Review & Herald, 11/19/1908.*

“Su obra mediadora ha terminado; la puerta desde la cual han fluido esos rayos de luz y misericordia, se encuentra *eternamente cerrada*. **Los que han sido sellados deben ahora estar en pie enteramente por fe, aferrándose sólo a Dios durante el ‘tiempo de angustia tal como nunca fue desde que hubo nación.’** Daniel había visto hombres pasar por pruebas. Él había visto a Israel ser probado, y hombres en todas las épocas que fueron fieles a Dios, probados en el punto de fe; pero en todos los previos casos, la prueba había sido aligerada por un mediador. **Ahora no existe intercesor, y el hombre se encuentra solo.** La misericordia no más lo cubre.

“...Los fieles y sellados seguidores no son los únicos que saben que el tiempo de gracia ha terminado, pues sobre los impíos está cayendo la séptima plaga, y de ella no hay escapatoria. **El tiempo de angustia para los impíos será terrible, pues ellos beben hasta lo último la copa de la ira de Dios.** ‘Mil caerán a tu diestra, y diez mil a tu siniestra,’ pero los justos no sienten los efectos de la plaga.” *Haskell, SDP, 253-254.*

“Pues es el día de la venganza del Señor, y el año de recompensas por la controversia de Sion.’ Isa. 34: 8). En Revelación 16 el derramamiento de la ira sobre las naciones es llamado ‘las últimas siete plagas’ (Apoc. 16). La Gran Babilonia **es castigada por toda su guerra sobre los santos**, desde el comienzo hasta el fin del tiempo [Apoc. 18: 20-24].” *Hiddekel, 91.*

#### **Preparación Para el Tiempo de Angustia—**

“El ‘tiempo de angustia, cual nunca fue después que hubo gente’ se iniciará pronto; y para entonces necesitaremos tener una experiencia que hoy por hoy no poseemos y que muchos no pueden lograr debido a su indolencia. **Sucede muchas veces que los peligros que se esperan no resultan tan grandes como uno se los había imaginado; pero éste no es el caso respecto de la crisis que nos espera.** La imaginación más fecunda no alcanza a darse cuenta de la magnitud de tan dolorosa prueba. En aquel tiempo de tribulación, **cada alma deberá sostenerse por sí sola ante Dios.** ‘Si Noé, Daniel y Job estuvieron’ en el país, “¡vivo yo! dice

Jehová el Señor, que ni a hijo ni a hija podrán ellos librar por su justicia; tan sólo a sus propias almas librarán.’ Ezequiel 14: 20, V.M.

“Ahora, mientras que nuestro gran Sumo Sacerdote está haciendo propiciación por nosotros, debemos tratar de llegar a la perfección en Cristo. **Nuestro Salvador no pudo ser inducido a ceder a la tentación ni siquiera en pensamiento.** Satanás encuentra en los corazones humanos algún asidero en que hacerse firme; es tal vez algún deseo pecaminoso que se acaricia, por medio del cual la tentación se fortalece. Pero Cristo declaró al hablar de sí mismo: ‘Viene el príncipe de este mundo; **mas no tiene nada en mí.**’ (Juan 14:30.) Satanás no pudo encontrar nada en el Hijo de Dios que le permitiese ganar la victoria. Cristo guardó los mandamientos de su Padre **y no hubo en él ningún pecado de que Satanás pudiese sacar ventaja.** **Esta es la condición en que deben encontrarse los que han de poder subsistir en el tiempo de angustia.**” *El Conflicto de los Siglos, 680-681.*

#### **No Es La Misma Tribulación Mencionada en Mateo 24—**

“En conexión con el levantar de Miguel, ocurre un tiempo de angustia tal como nunca hubo. En Mateo 24: 21 leemos tocante a un período de tribulación tal como nunca hubo, ni habría después. **Esta tribulación, que se cumplió en la opresión y matanza de la iglesia por el poder papal, ya pasó; mientras el tiempo de angustia mencionado en Daniel 12:1 aún se encuentra en el futuro....**” *Smith, DR, 303,305.*

“Casi el mismo idioma es usado al describirse los **dos diferentes tiempos de angustia.** Ver Mat. 24: 15, 20-22. No existe contradicción en estos textos, porque **uno describe las persecuciones de Roma Papal contra los santos de Dios durante la Edad Media, y el otro la ira de Dios contra los impíos manifestada en las siete últimas plagas.** La persecución del pueblo de Dios fue ‘como lo que no se vio desde el principio del mundo hasta este tiempo, ni tampoco será,’ y la angustia que llega a los impíos después de terminado el tiempo de gracia, será ‘tal como nunca fue desde que hubo nación...’ Desde luego, **los justos atravesarán ‘la gran tribulación’ durante el corto período del último tiempo de angustia que será para ellos ‘el tiempo de angustia de Jacob.’** Ver Apoc. 7:14; Jer. 30:6-7. Durante este período los justos se encontrarán bajo el ala protectora del Todopoderoso, y su ‘pan y su agua estarán seguros,’ mientras los impíos sufren hambre y sed, y ‘se morderán la lengua por el dolor.’” *Bunch, BOD, 197.*

“La similaridad del idioma entre Mat. 24: 1 y Dan. 12:1 muestra que los 1260 días [años] de opresión papal están muy cercanamente relacionados con el Tiempo de Angustia después de cerrarse el Tiempo de Gracia. ¿Qué es lo que causa esa similitud? **En las dos ocasiones Satanás estaba utilizando sistemas religiosos para eclipsar la obra de Cristo en el**

**santuario celestial.** Primero, durante la Edad Media Satanás procuró eliminar el ‘continuo’—el *tamid*. Por 1260 años el pueblo del planeta Tierra perdió, en su mayor parte, **el conocimiento del continuo ministerio de Cristo en el Lugar Santo del santuario celestial.** En ese tiempo de Daniel 12:1, Satanás tratará, sin éxito, de eliminar el ‘anual’ al interponerse entre el [antitípico] ministerio anual [*Yom Kippur*, o Día de Expiación] de Cristo en el Lugar Santísimo del santuario celestial en el Monte Sion [en la Jerusalén Celestial]. En ambas ocasiones ‘las tinieblas cubrieron, y cubrirán la tierra; y densas tinieblas cubrirán al pueblo.’—Isa. 60:2.” *PJ*.

“El tiempo de angustia que ocurre en conexión con la venida de Cristo, se encuentra en reversa a una tribulación anterior descrita en las palabras de Mateo 24: 9, ‘Os entregarán para tribulación, y os entregarán a muerte.’ En esta temprana tribulación los santos son entregados a muerte. **En la final tribulación los santos son librados de la muerte.**...Apoc. 3: 10 habla de la final tribulación. ‘Porque habéis guardado mi palabra de paciente perseverancia, yo os guardaré de la hora de prueba que viene sobre todo el mundo.’” *Maxwell, IGC, 289.*

#### ***El Pueblo de Dios Hace de Él su Defensa—***

“El Señor me ha mostrado repetidas veces que sería contrario a la Biblia el hacer cualquier provisión para nuestras necesidades temporales durante el tiempo de angustia. Vi que si los santos guardaran alimentos almacenados, o en el campo, *en el tiempo de angustia*, cuando hubiese en la tierra guerra, hambre y pestilencia, manos violentas se los arrebatarían y extraños segarían sus campos. **Será entonces tiempo en que habremos de confiar por completo en Dios, y él nos sostendrá. Vi que nuestro pan y nuestras aguas nos estarán asegurados en aquel tiempo, y no sufriremos escasez ni hambre; porque Dios puede preparar mesa para nosotros en el desierto. Si fuese necesario, mandaría cuervos para que nos alimentasen, como alimentó a Elías, o haría bajar maná del cielo, como lo hizo en favor de los israelitas.**

“En el tiempo de angustia, de nada les valdrán a los santos las casas ni las tierras, porque entonces tendrán que huir delante de turbas enfurecidas, y en aquel entonces no podrán deshacerse de sus bienes para hacer progresar la causa de la verdad presente. Me fue mostrado que la voluntad de Dios es que, antes que venga el tiempo de angustia, los santos se libren de cuanto los estorbe y hagan pacto con Dios por medio de sacrificio. Si ponen sus propiedades sobre el altar y preguntan fervorosamente a Dios cuál es su deber, **les enseñará cuándo habrán de deshacerse de aquellas cosas. Entonces estarán libres en el tiempo de angustia y no habrá trabas que los detengan.**... Ahora es el momento de que nos hagamos tesoros en el cielo y pongamos nuestro corazón en orden, preparándolo para el tiempo de angustia. Únicamente los que tengan manos limpias y corazones puros subsistirán en aquel

tiempo de prueba. Ahora es cuando debe estar la ley de Dios en nuestra mente, en nuestra frente, y escrita en nuestros corazones.” *Primeros Escritos, 56-58.*

“Cuando somos tentados a pecar, recordemos que Jesús se encuentra intercediendo por nosotros en el santuario celestial. Cuando abandonamos nuestros pecados y vamos a él en fe, él toma nuestros nombres en sus labios, y los presenta a su Padre, diciendo, ‘Los he grabado en las palmas de mis manos; los conozco por nombre.’ **Y sale la orden a los ángeles para que los santos sean protegidos. Entonces, en el día de la fiera prueba él dirá, ‘Venid, pueblo mío, entra en tus aposentos, y cierra tus puertas detrás de ti. Escóndete por un momento, hasta haber pasado la indignación.’ ¿Cuáles son los aposentos en los cuales han de esconderse?—Son la protección de Cristo y los santos ángeles.** El pueblo de Dios, en esta ocasión no se encuentra en un sólo lugar. Ellos están en diferentes compañías, y en todas partes de la tierra; y **serán probados personalmente**, no en grupos. Todos deben atravesar la prueba por sí mismos.” *R&H, 11/19/1908.*

“En el día del Señor, todos aquellos cuyos nombres han sido retenidos en el libro de vida del Cordero durante el juicio, encontrarán liberación eterna de sus enemigos. El punto importante a notar es que Dios es capaz de librar a Su pueblo en tal ocasión porque, en la hora previa de la purificación del santuario, ellos **han sido librados eternamente del pecado. Habiendo sido librados del poder de Satanás en el corazón** (Dan. 11:44), **ahora se encuentran preparados para ser librados del poder de Satanás desde afuera** (Dan. 12:1).” *Hiddekel, 91.*

“Es imposible dar una idea de la experiencia del pueblo de Dios que vivirá en la tierra **cuando se unan las calamidades pasadas y la gloria celestial.** Andarán en la luz que dimanará del trono de Dios. Mediante los ángeles habrá una constante comunicación entre el cielo y la tierra. **Y Satanás, rodeado por los ángeles malignos, pretenderá ser Dios y obrará milagros de toda clase para engañar, si fuere posible, aun a los mismos escogidos.** El pueblo de Dios no debe afirmar su seguridad en la realización de milagros, porque Satanás falsificaría cualquier milagro que se realizara. El pueblo de Dios que será probado encontrará su poder en la señal pronunciada en Exodo 31:12-18. Deberá afirmarse en la Palabra viviente: ‘Escrito está.’ **Este es el único fundamento sobre el cual puede permanecer seguro.** Aquellos que hayan roto su pacto con Dios, en aquel día estarán sin esperanza y sin Dios en el mundo.” *2 Mensajes Selectos, 62-63.*

#### ***Tu Pueblo Será Librado de las Plagas—***

“En el tiempo de la angustia que vendrá inmediatamente antes de la venida de Cristo, **los justos serán resguardados por el ministerio de los santos ángeles;** pero no habrá seguridad para el transgresor de

la ley de Dios. Los ángeles no podrán entonces proteger a los que estén menospreciando uno de los preceptos divinos.” *Patriarcas y Profetas*, 261.

“Pruebas terribles esperan al pueblo de Dios. El espíritu de guerra agita las naciones desde un cabo de la tierra hasta el otro. Mas a través del tiempo de angustia que se avecina, un tiempo de angustia como no lo hubo desde que existe nación, el pueblo de Dios permanecerá incommovible. Satanás y su ejército no podrán destruirlo, **porque ángeles poderosos lo protegerán.**” *9 Testimonios Para la Iglesia*, 15.

“Esta temible ejecución del juicio divino es visto **antes de la liberación de los santos; pues no menos de seis de las plagas son derramadas** antes de la venida de Cristo. Apoc. 16:12-15.” *Andrews, JEO*, 90.

“El pueblo de Dios no quedará libre de padecimientos; pero aunque perseguido y acongojado y aunque sufra privaciones y falta de alimento, no será abandonado para perecer. El Dios que cuidó de Elías no abandonará a ninguno de sus abnegados hijos. El que cuenta los cabellos de sus cabezas, cuidará de ellos y los atenderá en tiempos de hambruna. Mientras los malvados estén muriéndose de hambre y pestilencia, los ángeles protegerán a los justos y suplirán sus necesidades. Escrito está **del que ‘camina en justicia’ que ‘se le dará pan y sus aguas serán ciertas.’** ‘Cuando los pobres y los menesterosos buscan agua y no la hay, y la lengua se les seca de sed, **yo, Jehová, les escucharé;** yo, el Dios de Israel, **no los abandonaré.**’ Isaías 33:16; 41:17, V.M.” *El Conflicto de los Siglos*, 687.

#### **Tu Pueblo Será Librado de los Impíos—**

“En el tiempo de angustia, Satanás agita a los impíos, y ellos rodean al pueblo de Dios para destruirlos. **Pero él no sabe que ‘perdón’ ha sido escrito al lado de sus nombres en los libros del cielo.** Él no sabe que se ha dado la orden, **‘Quítenles las vestiduras de inmundicia’; y vístanlos con ‘vestidura limpia,’** y pongan ‘una mitra limpia’ sobre sus cabezas.” *R&H*, 11/19/1908.

“Vi a los santos abandonar las ciudades y los pueblos, y juntarse en grupos para vivir en los lugares más apartados. **Los ángeles los proveían de comida y agua, mientras que los impíos sufrían hambre y sed.** Vi después que los magnates de la tierra consultaban entre sí, y Satanás y sus ángeles estaban atareados en torno de ellos. Vi un edicto del que se repartieron ejemplares por distintas partes de la tierra, el cual ordenaba que si dentro de determinado plazo no renunciaban los santos a su fe peculiar y prescindían del sábado para observar el primer día de la semana, **quedaría la gente en libertad para matarlos.** Pero en aquella hora de prueba estaban los santos tranquilos y serenos, esperando en Dios y apoyados en su promesa de que se les abriría un camino de salvación. En algunos

puntos los malvados se precipitaron contra los santos para matarlos antes de que venciese el plazo señalado en el edicto; **pero ángeles en la persona de guerreros pelearon por ellos.** Satanás quería tener el privilegio de exterminar a los santos del Altísimo; pero Jesús ordenó a sus ángeles que velaran por ellos. Dios tendría a honra hacer un pacto con quienes habían guardado su ley a la vista de los paganos circundantes; y Jesús recibiría honra al trasladar sin que vieran la muerte, a los fieles expectantes que durante tanto tiempo le habían aguardado.

“Pronto vi que los santos **sufrían gran angustia mental.** Parecían rodeados por los malvados moradores de la tierra. Todas las apariencias estaban en su contra, y algunos empezaron a temer que Dios los hubiese abandonado al fin para dejarlos perecer a manos de los malos. Pero si sus ojos hubiesen podido abrirse, se hubieran visto circundados por los ángeles de Dios. Después llegó la multitud de los impíos airados, y a poco una masa de ángeles malignos que excitaban a los impíos a que matasen a los santos. **Mas para acercarse al pueblo de Dios era preciso que atravesasen por entre la cohorte de ángeles santos y poderosos, lo cual era imposible. Los ángeles de Dios los hacían retroceder y también rechazaban a los ángeles malos que rodeaban a los malvados.**

“Fue una hora de tremenda y espantosa angustia para los santos. Día y noche clamaban a Dios para pedirle que los librara. A juzgar por las apariencias no había posibilidad de escapar. Los malvados, saboreando de antemano su triunfo, exclamaban: ‘¿Por qué no os libra vuestro Dios de nuestras manos? ¿Por qué no os escapáis por los aires para salvar la vida?’ Pero los santos no los escuchaban. Como Jacob, estaban luchando con Dios. Los ángeles deseaban librarlos; pero habían de esperar un poco más. El pueblo de Dios debía apurar el cáliz y ser bautizado del bautismo. **Los ángeles, fieles a su misión, seguían velando.** Dios no quería que los paganos insultasen su nombre. Se acercaba el tiempo en que iba a manifestar su formidable poder y librar gloriosamente a sus santos. Por la gloria de su nombre **iba a librar a todos los que pacientemente le habían esperado y cuyos nombres estaban escritos en el libro.**

“Se me señaló al fiel Noé. Al desatarse la lluvia y sobrevenir el diluvio, ya Noé y su familia habían entrado en el arca, y Dios había cerrado la puerta. Noé había advertido fielmente a los moradores del mundo antediluviano, mientras ellos se mofaban de él y le escarnecían. Pero cuando las aguas cubrieron la tierra, y uno tras otro los impíos se iban ahogando, veían el arca de la que tanto se habían burlado, flotando con toda seguridad sobre las olas, y preservando al fiel Noé y su familia. Análogamente vi que sería libradado el pueblo de Dios que con tanta fidelidad había anunciado al mundo la ira venidera. **Dios no consentiría que los malvados exterminasen a quienes esperaban la traslación y no se sometían al decreto de la bestia ni recibían su marca.** Vi que si a los malvados se les permitiese exterminar a los santos, Satanás se alegraría,

con sus malignas huestes y todos cuantos odiaban a Dios. Y ¡oh, qué triunfo fuera para su majestad satánica ejercer en la lucha final potestad sobre los que durante largo tiempo habían esperado contemplar a quien tanto amaban! **Los que se burlaron de la idea de la ascensión de los santos, presenciarán la solicitud de Dios por su pueblo y contemplarán su gloriosa liberación.**

“Cuando los santos salieron de las villas y ciudades, los persiguieron los malvados con intento de matarlos. Pero las espadas levantadas contra el pueblo de Dios se quebraron y **cayeron tan inofensivas como briznas de paja.** Los ángeles de Dios escudaron a los santos, cuyos clamores, elevados día y noche en súplica de liberación, habían llegado ante el Señor.

“Fue a medianoche cuando Dios decidió liberar a su pueblo.” *Primeros Escritos, 281-284.*

“Pronto oí la voz de Dios que estremecía cielos y tierra. Hubo un gran terremoto. Por doquiera se derrumbaban los edificios. Oí entonces un triunfante cántico de victoria, un cántico potente, armonioso y claro. Miré a la hueste que poco antes estaba en tan angustiada esclavitud y **vi que su cautividad había cesado.** La iluminaba una refulgente luz. ¡Cuán hermosos parecían entonces! Se había desvanecido todo rastro de inquietud y fatiga, y cada rostro rebosaba salud y belleza. **Sus enemigos, los paganos que los rodeaban, cayeron como muertos, porque no les era posible resistir la luz que iluminaba a los santos libertados. Esta luz y gloria permanecieron sobre ellos hasta que apareció Jesús en las nubes del cielo, y la fiel y probada hueste fue transformada en un momento, en un abrir y cerrar de ojos, de gloria en gloria.**” *1 Testimonios Para la Iglesia, 170-171.*

“El ojo de Dios, al mirar a través de las edades, se fijó en la crisis a la cual tendrá que hacer frente su pueblo, cuando los poderes de la tierra se unan contra él. Como los desterrados cautivos, temerán morir de hambre o por la violencia. Pero el Dios santo que dividió las aguas del Mar Rojo delante de los israelitas **manifestará su gran poder libertándolos de su cautiverio.** ‘Ellos me serán un tesoro especial, dice Jehová de los ejércitos, en aquel día que yo preparo; y me compadeceré de ellos, como un hombre se compadece de su mismo hijo que le sirve.’ Malaquías 3:17, V.M. Si la sangre de los fieles siervos de Cristo **fuese entonces derramada, no sería ya, como la sangre de los mártires, semilla destinada a dar una cosecha para Dios.** Su fidelidad no sería ya un testimonio para convencer a otros de la verdad, pues los corazones endurecidos han rechazado los llamamientos de la misericordia hasta que éstos ya no se dejan oír. Si los justos cayesen entonces presa de sus enemigos, sería un triunfo para el príncipe de las tinieblas. El salmista dice: ‘Me esconderá en su pabellón en el día de calamidad; me encubrirá en lo recóndito de su Tabernáculo.’ Salmo 27:5, V.M. Cristo ha dicho: ‘¡Ven, pueblo mío, entra en tus aposentos, cierra tus puertas

sobre ti; escóndete por un corto momento, hasta que pase la indignación! Porque he aquí que Jehová sale de su lugar para castigar a los habitantes de la tierra por su iniquidad.’ Isaías 26: 20, 21, V.M. **Gloriosa será la liberación de los que lo han esperado pacientemente, y cuyos nombres están escritos en el libro de la vida.**

“Cuando los que honran la ley de Dios hayan sido privados de la protección de las leyes humanas, **empezará en varios países un movimiento simultáneo para destruirlos.** Conforme vaya acercándose el tiempo señalado en el decreto, el pueblo conspirará para extirpar la secta aborrecida. **Se convendrá en dar una noche el golpe decisivo,** que reducirá completamente al silencio la voz disidente y reprensora.

“El pueblo de Dios algunos en las celdas de las cárceles, otros escondidos en ignorados escondrijos de bosques y montañas—**invoca aún la protección divina,** mientras que por todas partes compañías de hombres armados, instigados por legiones de ángeles malos, se disponen a emprender la obra de muerte. **Entonces, en la hora de supremo apuro, es cuando el Dios de Israel intervendrá para librar a sus escogidos.** El Señor dice: ‘Vosotros tendréis canción, como en noche en que se celebra pascua; y alegría de corazón, como el que va...al monte de Jehová, al Fuerte de Israel. Y Jehová hará oír su voz potente, y hará ver el descender de su brazo, con furor de rostro, y llama de fuego consumidor; con dispersión, con avenida, y piedra de granizo.’ Isaías 30:29, 30.

“Multitudes de hombres perversos, profiriendo gritos de triunfo, burlas e imprecaciones, están a punto de arrojar sobre su presa, **cuando de pronto densas tinieblas, más sombrías que la oscuridad de la noche caen sobre la tierra.** Luego un arco iris, que refleja la gloria del trono de Dios, se extiende de un lado a otro del cielo, y parece envolver a todos los grupos en oración. Las multitudes encolerizadas se sienten contenidas en el acto. **Sus gritos de burla expiran en sus labios. Olvidan el objeto de su ira sanguinaria. Con terribles presentimientos contemplan el símbolo de la alianza divina, y ansían ser amparadas de su deslumbradora claridad.**

“Los hijos de Dios oyen una voz clara y melodiosa que dice: ‘Enderezaos,’ y, al levantar la vista al cielo, contemplan el arco de la promesa. Las nubes negras y amenazadoras que cubrían el firmamento se han desvanecido, y como Esteban, clavan la mirada en el cielo, y ven la gloria de Dios y al Hijo del hombre sentado en su trono. En su divina forma distinguen los rastros de su humillación, y oyen brotar de sus labios la oración dirigida a su Padre y a los santos ángeles: ‘Yo quiero que aquellos también que me has dado, estén conmigo en donde yo estoy.’ Juan 17:24, V.M.. Luego se oye una voz armoniosa y triunfante, que dice: ‘¡Helos aquí! ¡Helos aquí! santos, inocentes e inmaculados. **Guardaron la palabra de mi paciencia y andarán entre los ángeles;**’ y de los labios pálidos y trémulos de los que guardaron firmemente la fe, sube una aclamación de victoria. **Es a medianoche cuando Dios manifiesta su poder para librar a su pueblo.** Sale el

sol en todo su esplendor. Sucédense señales y prodigios con rapidez. Los malos miran la escena con terror y asombro, mientras los justos contemplan con gozo las señales de su liberación. La naturaleza entera parece trastornada. Los ríos dejan de correr. Nubes negras y pesadas se levantan y chocan unas con otras. En medio de los cielos conmovidos hay un claro de gloria indescriptible, de donde baja la voz de Dios semejante al ruido de muchas aguas, diciendo: ‘Hecho es.’ Apocalipsis 16:17.

“Esa misma voz sacude los cielos y la tierra. Síguese un gran terremoto, ‘cual no fue jamás desde que los hombres han estado sobre la tierra.’ (Vers. 17, 18). El firmamento parece abrirse y cerrarse. La gloria del trono de Dios parece cruzar la atmósfera. **Los montes son movidos como una caña al soplo del viento, y las rocas quebrantadas se esparcen por todos lados.** Se oye un estruendo como de cercana tempestad. El mar es azotado con furor. Se oye el silbido del huracán, como voz de demonios en misión de destrucción. Toda la tierra se alborota e hincha como las olas del mar. Su superficie se raja. Sus mismos fundamentos parecen ceder. Se hunden cordilleras. Desaparecen islas habitadas. ...Los muros de las cárceles se parten de arriba abajo, y **son libertados los hijos de Dios que habían sido apresados por su fe.**

“Los sepulcros se abren y ‘muchos de los que duermen en el polvo de la tierra serán despertados, unos para vida eterna, y otros para vergüenza y confusión perpetua.’ Daniel 12:2.” *El Conflicto de los Siglos*, 692-695.

“Y así todo Israel será salvo, como está escrito: **Vendrá de Sión el Libertador**, que quitará la impiedad de Jacob.” **Rom. 11:26.**

#### **Los Librados Son los 144,000—**

“Delante del trono, sobre el mar de cristal—ese mar de vidrio que parece revuelto con fuego por lo mucho que resplandece con la gloria de Dios—**hállase reunida la compañía de los que salieron victoriosos ‘de la bestia, y de su imagen, y de su señal, y del número de su nombre.’** Con el Cordero en el monte de Sión, ‘teniendo las arpas de Dios,’ están en pie los ciento cuarenta y cuatro mil que fueron redimidos de entre los hombres; se oye una voz, como el estruendo de muchas aguas y como el estruendo de un gran trueno, ‘una voz de tañedores de arpas que tañían con sus arpas.’ Cantan ‘un cántico nuevo’ delante del trono, un cántico que nadie podía aprender sino aquellos ciento cuarenta y cuatro mil. **Es el cántico de Moisés y del Cordero, un canto de liberación. Ninguno sino los ciento cuarenta y cuatro mil pueden aprender aquel cántico, pues es el cántico de su experiencia—una experiencia que ninguna otra compañía ha conocido jamás.** Son ‘éstos, los que siguen al Cordero por donde quiera que fuere.’ Habiendo sido trasladados de la tierra, de entre los vivos, son contados por ‘primicias para Dios y para el Cordero.’ Apocalipsis 15:2, 3; 14:1-5. ‘Estos son los que han venido de grande tribulación;’

han pasado por el tiempo de angustia cual nunca ha sido desde que ha habido nación; han sentido la angustia del tiempo de la aflicción de Jacob; han estado sin intercesor durante el derramamiento final de los juicios de Dios. **Pero han sido librados, pues ‘han lavado sus ropas, y las han blanqueado en la sangre del Cordero.’ ‘En sus bocas no ha sido hallado engaño; están sin mácula’ delante de Dios.** ‘Por esto están delante del trono de Dios, y le sirven día y noche en su templo; y el que está sentado sobre el trono tenderá su pabellón sobre ellos.’ Apocalipsis 7:14, 15. Han visto la tierra asolada con hambre y pestilencia, al sol que tenía el poder de quemar a los hombres con un intenso calor; y **ellos mismos han soportado padecimientos, hambre y sed.** Pero ‘no tendrán más hambre, ni sed, y el sol no caerá sobre ellos, ni otro ningún calor. Porque el Cordero que está en medio del trono los pastoreará, y los guiará a fuentes vivas de aguas: y Dios limpiará toda lágrima de los ojos de ellos.’ Apocalipsis 7:14-17.” *El Conflicto de los Siglos*, 706-707.

#### **Todo Aquél Que Se Encuentra Escrito en el Libro—**

“Existe un tiempo para borrar los nombres de algunos del libro de la vida, y de confesar los nombres de otros delante del Padre.

“ ‘El que venza, será vestido de ropa blanca. No borraré su nombre del Libro de la Vida, y confesaré su nombre ante mi padre y ante sus ángeles.’ Apoc. 3:5.

“**El tiempo para borrar los nombres del libro de la vida precede a la liberación de los santos.** Pues en el tiempo de ese evento todos serán librados ‘los que se encuentran en el libro.’ (Dan. 12:1).

“Es así como la temible amenaza presentada en Éxodo 32:32-33; Salmo 69:28; y Apoc. 22:19, es ejecutada en el borramiento de los nombres de este libro antes de la venida de Cristo. Los que vencieron son aquellos cuyos pecados son borrados. **Pero los que no han vencido, sus nombres son eliminados del libro de la vida.** El examen de su registro, debe, por tanto, preceder a ambos actos de borramiento, con el expreso propósito de determinar si sus pecados serán borrados, o que sus nombres sean eliminados del libro de la vida.” *Andrews, JEO, 21.*

“**Cuando llegamos a ser hijos de Dios, nuestros nombre son inscritos en el libro de vida del Cordero, y ellos permanecen allí hasta el tiempo del juicio investigador.** Entonces el nombre de cada individuo será llamado, y su registro examinado, por Aquél que declara, ‘Conozco tus obras.’ **Si en ese día apareciera que todas nuestras obras impías no han tenido pleno arrepentimiento,** nuestro nombre será borrado del libro de la vida, y nuestros pecados testificarán contra nosotros.” *Signs, 8/6/1885.*

“Cristo dice al vencedor, ‘No borraré su nombre del libro de la vida.’ Los nombres de todos los que han entregado sus vidas a Dios, están escritos en el libro de la vida, **y sus caracteres están ahora siendo revisados delante de Él.** Los ángeles de Dios están pesando el



transcurre entre la respectiva resurrección se encuentra claramente mencionada **como siendo mil años**.

“En la resurrección presentada en el versículo ante nosotros, sin embargo, **muchos, de tanto justos como impíos, resucitan juntos**. Por tanto, no puede tratarse de la primera resurrección, que sólo incluye a los justos; ni tampoco la segunda resurrección, que se encuentra distintivamente confinada a los impíos...

“Entonces, ¿hay algún lugar para una resurrección especial, o limitada? ¿Hay en otro lugar alguna sugerencia de tal evento, antes de la aparición del Señor? La resurrección aquí predicha se lleva a cabo cuando el pueblo de Dios es librado del gran tiempo de angustia con el cual es terminada la historia de este mundo, **y en Revelación 22:11 parece que esta liberación es dada antes que el Señor aparezca**. Es el terrible momento arriba cuando el que es sucio e injusto es pronunciado aún injusto, y el que es justo y santo **es pronunciado aún santo**. Entonces los casos de todos están para siempre decididos. Cuando esta sentencia es pronunciada sobre los justos, debe ser una liberación para ellos, pues entonces es que ellos son puestos más allá de todo peligro o temor o mal. Pero el Señor en ese tiempo aún no ha aparecido en las nubes, pues Él inmediatamente añade, ‘He aquí, vengo en breve.’

“La expresión de esta solemne orden sella a los justos para vida eterna, y a los impíos para muerte eterna. Una voz sale desde el trono de Dios, diciendo, ‘¡Hecho está!’ Apoc. 16:17. Evidentemente esta es la voz de Dios, tan a menudo aludida en descripciones de las escenas conectadas con el día final. Joel habla de ello, y dice: ‘El Eterno bramará desde Sión, tronará desde Jerusalén, y temblarán el cielo y la tierra. Pero el Señor será la esperanza de su pueblo, la fortaleza del pueblo de Israel.’ Joel 3:16. El margen mas bien habla de ‘esperanza’, ‘lugar de reparación, o puerto.’ Entonces en este tiempo, cuando la voz de Dios es oída desde el cielo justo antes de la venida del Hijo del hombre, Dios es un puerto para Su pueblo, o, de igual forma, les provee liberación. La última gran escena está por manifestarse sobre un mundo condenado. Dios da a las asombradas naciones otra evidencia y promesa de Su poder, y levanta de los muertos a una multitud que por mucho tiempo ha dormido en el polvo de la tierra.

“Por tanto vemos que sí existe un tiempo y lugar para la resurrección de Daniel 12:2. Un versículo en el libro de Revelación aclara que una resurrección de este tipo debe llevarse a cabo. ‘Mirad que viene con las nubes; y todo ojo lo verá, aun los que lo traspasaron. Y todos los linajes de la tierra se lamentarán por él. ¡Así sea! ¡Amén!’ [Esto se trata incuestionablemente de la segunda venida]; y todo ojo [de las naciones en la tierra] le verá, **y también los que lo traspasaron [quienes tomaron parte activa en la terrible obra de Su crucifixión];** y todos los pueblo de la tierra se lamentarán por Él.’ Apoc. 1:7. Los que crucificaron al Señor, a menos que se hiciera una excepción en sus casos, permanecerían en sus tumbas hasta el fin de los

mil años, y resucitarían en la general asamblea de los impíos en esa ocasión.

“Pero aquí se menciona que ellos contemplan al Señor en Su segundo advenimiento. **Por tanto, debiera existir una resurrección especial para ese caso**.

“Es ciertamente muy apropiado que algunos, que fueron eminentes en santidad, que trabajaron y sufrieron por su esperanza de un Salvador que vendría, pero murieron sin alcanzar a verlo, fueran resucitados un poco antes, para atestiguar las escenas que acompañan Su gloriosa epifanía; así como, en igual forma, una buena compañía salió de sus sepulcros en ocasión de Su resurrección para contemplar la gloria de Su resurrección (Mat. 27:52, 53), y escoltarlo en triunfo hasta la diestra del trono de la Majestad en las alturas (Ef. 4:8). **También habrá algunos, eminentes en iniquidad,** que han hecho mucho en reprochar el nombre de Cristo y perjudicar Su causa, **especialmente quienes causaron su muerte cruel sobre la cruz, y se burlaron y lo ridiculizaron en sus moribundas agonías**. Los tales serán resucitados como parte de su castigo judicial, para contemplar Su retorno en las nubes del cielo como vencedor celestial, y en gran majestad y esplendor, y para ser obligados a soportar la escena.” *Smith, DR, 305-308*.

“Y oí una voz del cielo que dijo: “Escribe: **¡Dichosos los que de aquí en adelante mueren en el Señor!** Ciertamente—dice el Espíritu—descansarán de sus fatigas, porque sus obras los acompañan.” **Apoc. 14:13**.

#### ***La Resurrección Especial Occurre a la Voz de Dios—***

“Este versículo no se refiere a la resurrección general de los justos en la segunda venida, sino a la **especial resurrección que acontece a la voz de Dios bajo el derramamiento de la séptima copa** (Apoc. 16:17; Joel 3:16). El pueblo de Dios es librado por la voz de Dios. El Espíritu Santo es derramado sobre los santos vivos, glorificándolos delante de sus enemigos. (Ver *Early Writings*, 15, 285-286). Los que hayan muerto en la fe del mensaje del tercer ángel, son levantados como santos glorificados para oír el pacto de paz de Dios para con Su pueblo. También **serán resucitados los que encabezaron la crucifixión de Jesús, para verlo venir en gloria**. (Ver Apoc. 1:7; *The Great Controversy*, 637).” *Hiddekel, 91*.

“La especial resurrección se lleva a cabo a la Voz de Dios en la séptima plaga porque hay vida en la voz de Dios, así como existe vida en la voz de Cristo Jesús.

“‘Porque el Padre ama al Hijo, y le muestra todas las cosas que él hace. Y mayores obras que éstas le mostrará, para que vosotros os admiréis. Porque **como el Padre resucita a los muertos, y les da vida; así también el Hijo da vida a los que quiere...** Os aseguro: Viene la hora, y ahora es, en que los muertos oirán la voz del Hijo de Dios. Y los que la oigan vivirán. Porque como el Padre tiene vida en sí mismo, **así también dio al Hijo que tenga vida en sí mismo.**’ Juan 5:20-21, 25-26.

“El Espíritu es el que da vida, la carne nada aprovecha. **Las palabras que yo os he hablado son espíritu y son vida.**’ Juan 6:63. **Así como existe vida en la voz de Jesús, también existe vida en la voz de Dios Padre.** Cuando los que han muerto en la bendición de Cristo durante el Mensaje del Tercer Ángel, oyen la Voz de Dios en la [parte final de] Séptima plaga, ellos serán resucitados. El Hijo viendo esto, vendrá en las nubes inmediatamente después para resucitar al resto de los muertos justos.” *PJ.*

“En medio de los cielos conmovidos hay un claro de gloria indescriptible, de donde baja la voz de Dios semejante al ruido de muchas aguas, diciendo: ‘Hecho es.’ Apocalipsis 16:17.

“Esa misma voz sacude los cielos y la tierra. Síguese un gran terremoto, ‘cual no fue jamás desde que los hombres han estado sobre la tierra.’ Vers. 18. El firmamento parece abrirse y cerrarse. La gloria del trono de Dios parece cruzar la atmósfera. Los montes son movidos como una caña al soplo del viento, y las rocas quebrantadas se esparcen por todos lados. Se oye un estruendo como de cercana tempestad. El mar es azotado con furor. Se oye el silbido del huracán, como voz de demonios en misión de destrucción. Toda la tierra se alborota e hincha como las olas del mar. Su superficie se raja. Sus mismos fundamentos parecen ceder. Se hundén cordilleras. Desaparecen islas habitadas. Los puertos marítimos que se volvieron como Sodoma por su corrupción, son tragados por las enfurecidas olas. “La grande Babilonia vino en memoria delante de Dios, para darle el cáliz del vino del furor de su ira”. Vers. 19. Pedrisco grande, cada piedra, “como del peso de un talento” ( Vers. 21), hace su obra de destrucción. Las más soberbias ciudades de la tierra son arrasadas. Los palacios suntuosos en que los magnates han malgastado sus riquezas en provecho de su gloria personal, caen en ruinas ante su vista. Los muros de las cárceles se parten de arriba abajo, y son libertados los hijos de Dios que habían sido apresados por su fe.

“Los sepulcros se abren y “muchos de los que duermen en el polvo de la tierra serán despertados, unos para vida eterna, y otros para vergüenza y confusión perpetua”. Daniel 12:2.” *El Conflicto de los Siglos, 620,621.*

#### **Algunos Para Vida Eterna, y Otros Para Eterna Vergüenza y Confusión—**

“[Daniel 12: 2 citado]. ‘Ellos también que lo **atravesaron**’ (Apoc. 1:7), **los que se burlaron y vituperaron a Cristo en Sus dolores de muerte, y los más violentos opositores de Su verdad y de Su pueblo, son resucitados** para contemplarlo en Su gloria y ver el honor puesto sobre los leales y obedientes.” *El Conflicto de los Siglos, 637.*

“¿Quiénes son las personas injustas que son resucitadas, adjunto a los justos, en Daniel 12: 1-2? Obtenemos una pista en la respuesta que Jesús dio al sumo sacerdote cuando el sumo sacerdote lo puso a

prueba en Su juicio, y le exigió que declarara si Él realmente era el Hijo de Dios. En su respuesta Jesús dirigió la atención del sumo sacerdote al Hijo del hombre en Daniel 7, y añadió, ‘Jesús respondió: “Sí. Tú lo has dicho. Además, os digo que **en el futuro veréis al Hijo del Hombre sentado a la diestra del Todopoderoso, y que viene en las unbes del cielo.**”’ Mat. 26: 64.” *Maxwell, 1GC, 290.*

“Lo que aquí es dicho, es considerado por algunos como mostrando evidencia del sufrimiento eterno y consciente de los impíos, porque este tipo de persona mencionada sale **para vergüenza y confusión eterna.** ¿Cómo pueden los tales eternamente padecer vergüenza y confusión, a menos que estén eternamente conscientes? Ya se ha dicho que vergüenza implica su conscientización, pero se notará que esto no es mencionado como siendo eterno. Esta palabra calificadora no es insertada hasta llegar a la palabra **desprecio, que implica una emoción sentida por otros hacia el culpable,** y no rinde necesariamente que los tales se encuentran conscientes. Vergüenza por su impiedad y corrupción arderá en sus mismas almas mientras estén conscientes. Cuando hayan muerto, consumidos por sus iniquidades, sus caracteres detestables y hechos corruptos **sólo despiertan desprecio de parte de todos los justos, mientras los impíos tengan memoria de ello.** Por tanto, el texto provee ninguna prueba del [supuesto] eterno sufrimiento del impío.” *Smith, DR, 308.*

#### **DANIEL 12:3**

**Entonces los sabios resplandecerán como el fulgor del firmamento: y los que enseñan la justicia a la multitud, como las estrellas a perpetua eternidad.**

#### ***Entonces Los Sabios.—***

“Daniel 12: 3 entabla poesía hebrea. Los ‘**sabios**’ en la primera línea, por tanto, son los mismos que ‘los que enseñan la justicia a la multitud,’ en la tercera línea. Daniel 12:10 también habla de los sabios. Los define como los que ‘**entienden,**’ es decir, como el pueblo que entiende el significado práctico de las profecías del libro de Daniel. En un reverso paralelismo conocido como un chiasm, el mismo versículo identifica a los ‘**sabios**’ como ‘**los que se purifican**’ y ‘**son emblanquecidos**’ y ‘**refinados.**’ Es así como los sabios en Daniel 12—los que resplandecerán como las estrellas a perpetua eternidad—son personas que **estudian** las profecías de Daniel hasta **entenderlas,** los que **comparten** su entendimiento con otros, y que **son purificados.**” *Maxwell, 1GC, 295.*

#### ***Entonces Los Sabios Resplandecerán—***

“Y aconteció, que descendiendo Moisés del monte Sinaí con las dos tablas del testimonio en su mano, mientras descendía del monte, no sabía él que la tez de su rostro resplandecía, después que hubo con El hablado.” Exodus 34:29.

“El pueblo percibe que ésta es la voz de Moisés; que aunque está transformado y glorificado, todavía es Moisés. Le dicen que no pueden mirar su rostro, porque la luz radiante que hay en su semblante les es sumamente dolorosa. Su rostro es como el sol; no pueden mirarlo. Cuando Moisés advierte la dificultad, cubre su rostro con un velo. No arguye que la luz y la gloria que están sobre su rostro es el reflejo de la gloria de Dios que él ha puesto sobre su persona, y que el pueblo debe soportarla, sino que cubre su gloria. La pecaminosidad del pueblo hace que les sea doloroso contemplar su rostro glorificado. Así ocurrirá cuando los santos de Dios sean glorificados justo antes del segundo advenimiento de nuestro Señor. Los impíos se apartarán y retraerán del espectáculo, porque la gloria en los rostros de los santos les causará dolor.” *3Testimonios, 391.*

“Enviaré el Hijo del hombre sus ángeles, y cogerán de su reino todos los escándalos, y los que hacen iniquidad, Y los echarán en el horno de fuego: allí será el lloro y el crujir de dientes. Entonces los justos resplandecerán como el sol en el reino de su Padre: el que tiene oídos para oír, oiga.” **Mt. 13:41-43.**

“El rostro de los ‘entendidos’ es muy similar al rostro glorificado de Jesús, cuyo ‘rostro era como el sol resplandeciente en su fuerza.’ (Apoc. 1: 16. Juan vio lo mismo cuando él dijo en 1ª Juan 3:2: ‘Y aunque no se ve aún lo que hemos de ser, **sabemos que cuando Cristo aparezca, seremos semejantes a él, porque lo veremos como es él.**’” *PJ.*

#### *Una Gloriosa Herencia—*

“El margen lee ‘enseñadores’ en el lugar de ‘sabios.’ Los que son *maestros* resplandecerán como el resplandor del firmamento.’ Es decir, desde luego, los que enseñan la verdad, y dirigen a otros a un conocimiento de ella justo antes del tiempo cuando los eventos registrados en el versículo antedicho han de cumplirse. **Como el mundo estima pérdida y ganancia, cuesta algo el ser maestro de la verdad en estos últimos días. Cuesta la reputación, la tranquilidad, la comodidad, y a menudo pobreza.** Involucra trabajos, cruces, sacrificios, pérdida de amistades, ridiculeza; y no infrecuentemente, persecución.

“...En el día venidero, cuando los que hayan procurado salvar sus vidas las pierdan, y los que han estado dispuestos a perderlo todo por amor a la verdad y su divino Señor, reciban la gloriosa recompensa prometida en el texto, y sean levantados para resplandecer como el firmamento y como las estrellas eternas e imperecederas, **entonces se verá quiénes han sido sabios, y quiénes, al contrario, han preferido la ceguedad y la locura.** El impío y el mundano ahora considera al cristiano como necio y loco, y se felicitan entre sí de su superior juicio en evitar lo que ellos llaman locura, y evitar sus pérdidas. No necesitamos

responder, pues los que ahora se rinden, esta decisión pronto la cambiarán, y eso será con una terrible pero futil sinceridad.” *Smith, DR, 309.*

“Éste es el tipo de orden de Dios para Su iglesia en la tierra. El orden perfecto de los cuerpos celestiales es un patrón para la organización de la familia y de la iglesia. **Cada pequeña compañía debiera resplandecer como una estrella.** Dios ve con placer los grupos de adoradores mientras se mueven en orden perfecto, cada uno doblándose a la influencia de los poderes superiores. **Así como el poder de Dios en el sol es lo que sostiene la tierra en su curso, también su poder, obrando a través de la organización superior en la tierra, controla a los de poder más pequeño. En la familia, los niños obedecen a los padres, y los padres debieran obedecer a Dios, así como la tierra sigue al sol, y el sol circula alrededor de su centro— el trono de Dios.**” *Haskell, SDP, 258,259.*

“El alma convertida vive en Cristo. **Sus tinieblas se retiran, y una luz nueva y celestial resplandece en su alma.** ‘El que gana almas es sabio.’ **‘Y los entendidos resplandecerán como el fulgor del firmamento; y los que enseñan la justicia a la multitud como las estrellas a perpetua eternidad.’** Lo que es hecho a través de la cooperación del hombre con Dios, es una obra que nunca perecerá, sino que perdurará por las edades eternas. Aquél que hace de Dios su sabiduría, que crece hasta la estatura plena de un hombre en Cristo Jesús, estará ante reyes, ante los así llamados hombres grandes del mundo, mostrando las alabanzas de Aquél que lo llamó de las tinieblas a Su luz admirable. **La ciencia y la literatura no pueden introducir en la mente del hombre la luz que introduce el evangelio glorioso del Hijo de Dios. Sólo el Hijo de Dios puede realizar la gran obra de iluminar el alma.** Por eso es que Pablo exclama ¡Porque no me avergüenzo del evangelio de Cristo; pues es el poder de Dios para salvación de cada uno que cree.” *R&H, 12/15/1891.*

“Debiéramos sentir las responsabilidades que descansan sobre nosotros como cristianos, y trabajar como reconociendo el valor de las almas, recordando que **una alma salvada en el reino de Dios vale más que diez mil mundos como este.**” *R&H, 4/1/1880.*

“Los jóvenes tienen una amplia esfera de utilidad, pero no se dan cuenta de ello. ¡Ojala que en adelante dediquen sus facultades mentales a la búsqueda de medios para acercarse a los pecadores que perecen a fin de darles a conocer el camino de la santidad; y mediante oración y ruegos ganar aunque fuera a uno de ellos para Cristo! ¡Qué empresa más noble! ¡Un alma para que alabe a Dios durante toda la eternidad! ¡Un alma que disfrute de felicidad y vida eterna! Pero puede conseguirse que más de una persona se aparte del error y acepte la verdad, que pase del pecado a la santidad. Dios dice por medio del profeta: ‘Los que enseñan la

justicia a la multitud [brillarán] como las estrellas a perpetua eternidad.’ (Dan. 12:3). **Los que participen con Cristo y los ángeles en la obra de salvar a las almas que perecen, serán ricamente recompensados en el reino de los cielos.**” *1 Testimonios Para la Iglesia*, 448.

“Cada luciente estrella que Dios ha puesto en los cielos, obedece Su mandato, y da su distintiva medida de luz para embellecer los cielos por la noche; **de igual forma, que cada alma convertida muestre la medida de luz encomendada; y al resplandecer, la luz aumentará y será más reluciente.** Compartid vuestra luz,...derramad vuestros rayos provenientes desde el cielo. O hija de Sion, ‘Levántate, resplandece; pues tu luz ha llegado, y la gloria del Señor ha venido sobre ti.’” *4BC*, 1153.

“Las mentes finitas no pueden estimar plenamente el valor de un alma. ¿Con cuánta gratitud recordarán los rescatados y glorificados a los que hayan sido instrumentos de su salvación! Nadie lamentará entonces sus esfuerzos abnegados y labores perseverantes, su paciencia, longanimidad y fervientes anhelos por las almas que podrían haberse perdido si hubiese descuidado su deber o se hubiese cansado de hacer el bien...**¿Cuánto más precioso será el cielo para los que hayan sido fieles en la obra de salvar almas!**” *5 Testimonios Para la Iglesia*, 584.

#### **Estrellas en Nuestra Corona.—**

“Porque ¿cuál es nuestra esperanza, ó gozo, ó corona de que me glorie? ¿No sois vosotros, delante de nuestro Señor Jesucristo en su venida?” **1 Tess. 2:19.**

“Los mensajeros deben velar por las almas como quienes han de dar cuenta. La suya debe ser una vida de trabajo y angustia de espíritu, mientras pesa sobre ellos la carga de la preciosa causa de Cristo tantas veces perjudicada. **Tendrán que poner a un lado los intereses y las comodidades del mundo, y procurar en primer lugar hacer cuanto pueden para hacer progresar la causa de la verdad presente y salvar a las almas que perecen.**

“Ellos obtendrán también una rica recompensa. En las coronas de su regocijo, aquellos a quienes hayan rescatado y salvado **finalmente resplandecerán para siempre como estrellas.** Y durante toda la eternidad tendrán la satisfacción de haber hecho lo que podían en la presentación de la verdad en su pureza y hermosura, de manera que hubo almas que se enamoraron de ella, fueron santificadas por ella y aprovecharon el inestimable privilegio de **ser enriquecidas, lavadas en la sangre del Cordero y redimidas para Dios.**” *Primeros Escritos*, 61.

“La recompensa, las glorias del cielo, concedidas a los vencedores, serán en proporción al grado en que ellos han representado el carácter de Cristo al mundo. ‘El que siembra escasamente, escasamente cosechará.’

Gracias a Dios que es nuestro privilegio sembrar en la tierra la semilla que será cosechada en la eternidad. **La corona de vida será resplandeciente u opaca, rutilará con muchas estrellas, o será alumbrada con pocas gemas, de acuerdo con nuestro propio curso de acción.**

“Día a día podemos estar estableciendo un buen fundamento contra el tiempo venidero. Mediante la abnegación, mediante **el ejercicio del espíritu misionero**, mediante todas las buenas obras posibles en nuestra vida, al procurar así representar a Cristo en carácter para ganar así muchas almas para la verdad, tendremos respeto para la recompensa que será nuestra. Descansa sobre nosotros el caminar en la luz, aprovechar cada oportunidad y privilegio, crecer en gracia y en el conocimiento de nuestro Señor Jesucristo, y así realizar las obras de Cristo, **y asegurar para nosotros tesoro en los cielos.**” *R&H*, 1/29/1895.

“Algunos tendrán coronas más resplandecientes que otros, pero no habrá pensamientos de celos en ningún corazón entre los redimidos. Cada uno estará perfectamente satisfecho, pues todos serán recompensados según su obra; pues ‘los entendidos resplandecerán como el fulgor del firmamento; y los que enseñan la justicia a muchos, como las estrellas a perpetua eternidad.’ **Todos sabrán que los que han sido instrumental en ganar almas para Jesús, se han ocupado en la más grande obra que haya empleado las facultades del hombre.**” *Signs*, 2/10/1888.

#### **Los Que Enseñan la Justicia a la Multitud—**

“Y sabréis que yo os envié este mandato, para que mi pacto con Leví continúe firme —dice el Eterno Todopoderoso. Mi pacto fue con él de vida y de paz. Yo le di estos bienes para que me respetara. Y él me veneró, y ante mi Nombre se humilló. La Ley de verdad estuvo en su boca, e iniquidad **no fue hallada en sus labios.** En paz y en justicia anduvo conmigo, **y a muchos hizo apartar de la iniquidad.**” *Malaquías 2: 4-6.*

#### **Como Las Estrellas a Perpetua Eternidad—**

“Los que son amados del cielo debido a su justicia y celo misionero, son los únicos que verdaderamente resplandecen en este mundo oscuro; y serán luces brillantes en la condición de redimidos. Jesús dijo: ‘Entonces los justos resplandecerán como el sol en el reino de su Padre.’ (Mat. 13: 43). Las estrellas o soles son los más brillantes y permanentes de todas las obras de Dios, y cada uno resplandece con una gloria peculiar. Ver 1ª Cor. 15: 41. **A estos globos resplandecientes Dios compara a los realmente sabios que son maestros de justicia.**” *Bunch, BOD*, 198,199.

#### **DANIEL 12: 4**

**Pero tú, Daniel, cierra las palabras y sella el libro hasta el tiempo del fin. Muchos correrán de aquí para allá, y la ciencia se aumentará.**

**El Libro de Daniel Sellado—**

“Las profecías presentan una serie de eventos que conllevan hasta el comienzo del juicio. Esto es especialmente cierto del libro de Daniel. **Pero esa parte de su profecía que se relaciona con los últimos días, a Daniel se le ordenó cerrar y sellar ‘hasta el tiempo del fin.’** No sino hasta llegar a este tiempo podría proclamarse un mensaje concerniente al juicio, basado en el cumplimiento de estas profecías. **Pero en el tiempo del fin, dice el profeta, ‘muchos correrán de aquí para allá, y la ciencia se aumentará.’** [Dan. 12:4].” *Great Controversy, 356.*

“Las ‘palabras’ y el ‘libro’ aquí mencionados, sin duda se refiere a las cosas que habían sido reveladas a Daniel en esta profecía. Estas cosas habrían de cerrarse y sellarse hasta el tiempo del fin; es decir, no habrían de ser especialmente estudiadas, o entendidas a ningún grado grande, hasta ese tiempo. El tiempo del fin, como ya se ha mostrado, empezó en 1798. **Al ser el libro cerrado y sellado hasta ese tiempo, la clara inferencia es que en ese tiempo, o desde ese punto, el libro sería desollado.** Las personas podrían mejor entenderlo, y su atención sería especialmente llamada a esta parte de la Palabra Inspirada. Lo que se ha hecho sobre el tema de profecía desde ese tiempo, no es necesario recordar al lector. Las profecías, especialmente la profecía de Daniel, han estado bajo examen por los estudiosos de la Palabra dondequiera que la civilización ha extendido su luz sobre la tierra.” *Smith, DR, 313.*

“Mientras los hombres le honraban confiándole las responsabilidades del estado y los secretos de reinos que ejercían dominio universal, Daniel fue honrado por Dios como su embajador, y le fueron dadas muchas revelaciones de los misterios referentes a los siglos venideros. Sus admirables profecías, **como las registradas en los capítulos siete a doce del libro que lleva su nombre,** no fueron comprendidas plenamente ni siquiera por el profeta mismo; pero antes que terminaran las labores de su vida, recibió la bienaventurada promesa de que ‘hasta el tiempo del fin’ en el plazo final de la historia de este mundo se le permitiría ocupar otra vez su lugar. No le fue dado comprender todo lo que Dios había revelado acerca del propósito divino, sino que se le ordenó acerca de sus escritos proféticos: ‘Tú empero, Daniel, cierra las palabras y sella el libro,’ **pues esos escritos debían quedar sellados ‘hasta el tiempo del fin.’** Las indicaciones adicionales que el ángel dio al fiel mensajero de Jehová fueron: ‘Anda, Daniel, que estas palabras están cerradas y selladas, hasta el tiempo del cumplimiento.... Y tú irás al fin, y reposarás, y te levantarás en tu suerte al fin de los días.’ Dan. 12:4, 9, 13.

“A medida que nos acercamos al término de la historia de este mundo, **las profecías registradas por Daniel exigen nuestra atención especial,** puesto que se relacionan con el tiempo mismo en que estamos

viviendo. **Con ellas deben vincularse las enseñanzas del último libro del Nuevo Testamento.** Satanás ha inducido a muchos a creer que las porciones proféticas de los escritos de Daniel y de Juan el revelador no pueden comprenderse. **Pero se ha prometido claramente que una bendición especial acompañará el estudio de esas profecías.** ‘Entenderán los entendidos’ (Dan. 12: 10), fue dicho acerca de las visiones de Daniel, cuyo sello iba a ser quitado en los últimos días; y acerca de la revelación que Cristo dio a su siervo Juan para guiar al pueblo de Dios a través de los siglos, se prometió: ‘Bienaventurado el que lee, y los que oyen las palabras de esta profecía, y guardan las cosas en ella escritas.’ Apoc. 1: 3.” *Profetas y Reyes, 401,402.*

**En el Tiempo del Fin, Muchos Correrán de Aquí Para Allá, y la Ciencia se Aumentará—**

“El aumento de conocimiento bíblico es marcado por la distribución de más de un billón de Biblias, testamentos o porciones de testamentos comenzando en el inicio del siglo diecinueve, y continuando hasta el siglo veinte. El cierre de 1798 vio el establecimiento del *London Religious Tract Society* (1799). La *British And Foreign Bible Society* fue organizada en 1804, la *American Bible Society* en 1816, y la *American Tract Society* en 1825. Actualmente, partes de la Biblia han sido traducidas en más de 1,500 idiomas; y aproximadamente 2.5 billones de copias han sido impresas en los últimos 200 años.

“**Antes del ‘tiempo del fin,’ Biblias en forma de manuscrito o impresas, contando cada versión en cada país, fueron contadas como siendo no más de cuatro millones.** Los diferentes idiomas en los cuales estas cuatro millones fueron escritas eran como cincuenta...

“**Sólo al estar disponible la Biblia a las masas, podría encontrar cumplimiento la predicción profética, ‘muchos correrán de aquí para allá [en la Biblia], y el conocimiento [de las profecías de Daniel] aumentaría.’ Este cumplimiento, culminando en 1798, establece el comienzo del ‘tiempo del fin.’**

“La aumentada disponibilidad de la Biblia, introdujo en su estela un interés universal en la profecía de la Biblia, y ‘aumentó’ el conocimiento de ciertas porciones de profecía previamente ‘selladas’ al entendimiento humano.” *Light Bearers, UOD-14.*

“**Éste es el único libro de la Biblia que haya sido sellado,** y eso sólo por un tiempo especificado. Habría de ser sellado ‘hasta el tiempo del fin’, indicando que en ese tiempo sería desollado, estudiado, y entendido. **En ese tiempo, ‘muchos’ lo estudiarían, investigarían o escudriñarían sus revelaciones, o ‘correr de aquí para allá’ a través de sus visiones y sus interpretaciones; y como resultado, se aumentaría el conocimiento de los propósitos divinos revelados en sus profecías.**

“...afortunadamente el comienzo de ‘el tiempo del fin’ es ubicado por el ángel Gabriel en su primera

interpretación de la visión explicada detalladamente en los capítulos 10 al 12. (Ver Daniel 8: 14, 17). Este idioma no puede ser malentendido. Los 2,300 días proféticos, constituyendo la más grande profecía de tiempo en la Biblia, llegan hasta, e indican, el comienzo de ‘el tiempo del fin.’” *Bunch, BOD, 199.*

“‘Correr de aquí para allá’ es una expresión hebrea significando **un diligente escudriñamiento** en las profecías. En el tiempo indicado ‘conocimiento’ de las profecías de Daniel ‘aumentaría.’ **En Revelación 10 se encuentra el registro de Cristo desellando el libro pequeño de Daniel para el entendimiento de su pueblo en los últimos días.**

“Adjunto al aumentado conocimiento de la Palabra profética, un asombroso progreso en conocimiento científico ha marcado la presente época. En esta generación el hombre ha roto la barrera del sonido y del espacio. Pero mero conocimiento científico no ha hecho del mundo un lugar más seguro, o a la raza humana más feliz. **El conocimiento prometido en Daniel 12: 4 capacitará al pueblo de Dios para romper la barrera del pecado.** Habrá un progreso en la experiencia humana que dejará muy pequeño cualquier otro logro humano. El pueblo de Dios será como ‘hombres maravillosos’ Zac. 3: 8 dice:

“‘Tú y tus amigos que se sientan ante ti; porque son varones simbólicos: Yo traigo a mi siervo, el Retoño.’ Isaías 62:3: ‘Y serás **una hermosa corona en la mano del Eterno**, diadema del reino en la mano de tu Dios.’ Sofonías 3:19: ‘En ese tiempo yo exterminaré a todos tus opresores. Salvaré a la lisiada, y traeré a la descarriada; y las pondré por alabanza, por renombre en toda la tierra.’ Jeremías 33:9: ‘Y Jerusalén **será para mí por nombre de gozo, alabanza y gloria, entre todas las naciones de la tierra**, que oirán todo el bien que les hago. Y temerán y se estremecerán por todo el bien y toda la paz que les concederé.’” *Hiddekel, 93,94.*

“Mediante el *aumento* del conocimiento debe prepararse a **un pueblo para que resista en los últimos días.**” *2Mensajes Selectos, 120-121.*

“ ‘Pero tú, Daniel, cierra las palabras, y sella el libro, hasta el tiempo del fin.’ En ese tiempo ‘muchos correrán de aquí para allá, y el conocimiento se aumentará.’ La porción de tiempo conocido como ‘el tiempo del fin’ se encuentra tan distintamente marcada como cualquier otro período profético. **En su comienzo la mano de opresión fue quitada de la ley de Dios, que había sido cambiada, y que, en el idioma de Revelación, había profetizado vestida de saco y cilicio. En el mismo tiempo la persecución de los santos había terminado.** La libertad civil y religiosa se encontraba en pleno crecimiento ante el mundo; y Gabriel, viendo la libertad concedida al hombre, explicó los efectos al decir, ‘Muchos correrán de aquí para allá, y el conocimiento se aumentará.’” *Haskell, SDP, 259,260.*

“En la Palabra de Dios existe ‘espíritu y vida.’ Y ‘Donde el Espíritu del Señor se encuentra, allí hay libertad.’ (Juan 6: 63; 1ª Cor. 3:17). Cuando el libro de Daniel es estudiado y entendido, se abre una fuente de conocimiento espiritual. **Sus efectos libertadores son vistos en cada aspecto de la vida.**” *PJ.*

**“Fue Gabriel, el ángel que sigue en jerarquía al Hijo de Dios, quien trajo el mensaje divino a Daniel.**

“...Así como el mensaje del primer advenimiento de Cristo anunciaba el reino de su gracia, **el mensaje de su segundo advenimiento anuncia el reino de su gloria.** El segundo mensaje, como el primero, está basado en las profecías. **Las palabras del ángel a Daniel acerca de los últimos días, serán comprendidas en el tiempo del fin. En ese tiempo, ‘muchos correrán de aquí para allá, y la ciencia será aumentada.’ ‘Los impíos obrarán impiamente, y ninguno de los impíos entenderá, pero entenderán los entendidos.’** El Salvador mismo anunció señales de su venida y dijo: ‘Cuando viereis hacerse estas cosas, entendido que está cerca el reino de Dios.’ ‘Y mirad por vosotros, que vuestros corazones no sean cargados de glotonería y embriaguez, y de los cuidados de esta vida, y venga de repente sobre vosotros aquel día.’ ‘Velad pues, orando en todo tiempo, que seáis tenidos por dignos de evitar todas estas cosas que han de venir y de estar en pie delante del Hijo del hombre.’

**“Hemos llegado al período predicho en estos pasajes. El tiempo del fin ha llegado, las visiones de los profetas están deselladas, y sus solemnes amonestaciones nos indican que la venida de nuestro Señor en gloria está cercana.”** *Deseado de Todas las Gentes, 202-203.*

“La Biblia estaba destinada a ser un gula para todos aquellos que desearan conocer la voluntad de su Creador. Dios dio a los hombres la firme palabra profética; ángeles, y hasta el mismo Cristo, vinieron para dar a conocer a Daniel y a Juan las cosas que deben acontecer en breve. **Las cosas importantes que conciernen a nuestra salvación no quedaron envueltas en el misterio.** No fueron reveladas de manera que confundan y extravíen al que busca sinceramente la verdad. El Señor dijo al profeta Habacuc: ‘Escribe la visión para que se pueda leer corrientemente.’ Habacuc 2:2, V.M. La Palabra de Dios es clara para todos aquellos que la estudian con espíritu de oración. Toda alma verdaderamente sincera alcanzará la luz de la verdad. ‘Luz está sembrada para el justo.’ Salmo 97:11. **Y ninguna iglesia puede progresar en santidad si sus miembros no buscan ardientemente la verdad como si fuera un tesoro escondido.**” *El Conflicto de los Siglos, 575-576.*

“El fin de todas las cosas está a la mano. Dios está moviéndose sobre toda mente dispuesta a recibir las impresiones de Su Espíritu Santo. Él está enviando a nuestros menajeros para que den la advertencia en todo lugar. Dios está probando la devoción de Sus iglesias y

su disposición a rendir obediencia a la dirección del Espíritu. **Ha de aumentarse el conocimiento. Los mensajeros del Cielo han de ser vistos corriendo de aquí para allá, procurando en toda forma posible advertir al pueblo de los juicios venideros, y presentando las buenas noticias de salvación mediante nuestro Señor Jesucristo.**” *R&H, 7/16/1895.*

“La predicción de Daniel, ‘Muchos correrán de aquí para allá, y el conocimiento se aumentará’ (Dan. 12:4), **ha de cumplirse en la proclamación del mensaje de advertencia; muchos han de ser iluminados tocante a la segura palabra profética.**” *Upward Look, 37.*

“El libro que fue sellado no fue el Apocalipsis, sino la porción de la profecía de Daniel que se refería a los últimos días. La Escritura dice: ‘Pero tú, Daniel, cierra las palabras y sella el libro hasta el tiempo del fin. Muchos correrán de aquí para allá, y la ciencia se aumentará’ (Dan. 12: 4). Cuando se abrió el libro se proclamó: ‘El tiempo no será más.’ (Véase Apoc. 10: 6.) Ahora ha sido abierto el libro de Daniel, y la revelación hecha por Cristo a Juan debe llevarse a todos los habitantes de la tierra. Mediante el **aumento del conocimiento** debe prepararse a un pueblo para que resista en los últimos días.” *2Mensajes Selectos, 120-121.*

“El conocimiento actual en el mundo puede conseguirse; pues todos los hombres son propiedad de Dios, y son usados por Dios para cumplir Su voluntad en ciertas líneas, aún cuando rehúsan al hombre Cristo Jesús como su Salvador. La forma en que Dios usa a los hombres no siempre se discierne, pero él sí los usa. Dios confiere al hombre talentos y genio creativo, para que Su gran obra en nuestro mundo pueda lograrse. **Las invenciones de mentes humanas debieran originarse en la humanidad, pero Dios se encuentra detras de todo eso. Él ha causado que los medios de rápido viaje sean inventados para el gran día de Su preparación.**” *Fundamentals of Christian Education, 409.*

#### ***El Conocimiento Aumenta Cuando la Biblia es Exaltada—***

“Hablando de los dos testigos, el profeta dice además: ‘Y oyeron una grande voz del cielo, que les decía: Subid acá. Y subieron al cielo en una nube, y sus enemigos los vieron.’ (Apocalipsis 11:12). Desde que Francia les declarara la guerra, estos dos testigos de Dios han recibido mayor honra que nunca antes. **En el año 1804 se organizó la Sociedad Bíblica Británica y Extranjera.** Este hecho fue seguido de otros semejantes en otras partes de Europa donde se organizaron sociedades similares con numerosas ramas esparcidas por muchas partes del continente. En 1816 se fundó la Sociedad Bíblica Americana. Cuando se creó la Sociedad Británica, la Biblia circulaba en cincuenta

idiomas. Desde entonces ha sido traducida en muchos centenares de idiomas y dialectos.

“Durante los cincuenta años que precedieron a 1792, se daba muy escasa importancia a la obra de las misiones en el extranjero. No se fundaron sociedades nuevas, y eran muy pocas las iglesias que se esforzaban por extender el Evangelio en los países paganos. Pero en las postrimerías del siglo XVIII se vio un cambio notable. Los hombres comenzaron a sentirse descontentos con los resultados del racionalismo, y comprendieron la gran necesidad que tenían de la revelación divina y de la experiencia religiosa. **Desde entonces la obra de las misiones en el extranjero se extendió rápidamente.**

“**Los adelantos de la imprenta dieron notable impulso a la circulación de la Biblia.** El incremento de los medios de comunicación entre los diferentes países, la supresión de las barreras del prejuicio y del exclusivismo nacional, **y la pérdida del dominio temporal del pontífice de Roma,** han ido abriéndole paso a la Palabra de Dios. Hace ya muchos años que la Biblia se vende en las calles de Roma sin que haya quien lo impida, y en el día de hoy ha sido llevada a todas las partes del mundo habitado.

“El incrédulo Voltaire dijo con arrogancia en cierta ocasión: ‘Estoy cansado de oír de continuo que doce hombres establecieron la religión cristiana. Yo he de probar que un solo hombre basta para destruirla.’ **Han transcurrido varias generaciones desde que Voltaire murió y millones de hombres han secundado su obra de propaganda contra la Biblia. Pero lejos de agotarse la circulación del precioso libro, allí donde había cien ejemplares en tiempo de Voltaire, hay diez mil hoy día, por no decir cien mil.** Como dijo uno de los primitivos reformadores hablando de la iglesia cristiana: ‘La Biblia es un yunque sobre el cual se han gastado muchos martillos.’ Ya había dicho el Señor: ‘**Ninguna arma forjada contra ti tendrá éxito; y a toda lengua que en juicio se levantara contra ti, condenarás.**’ Isaías 54: 17, V.M.

“‘La Palabra de nuestro Dios permanece para siempre.’ ‘Seguros son todos sus preceptos; establecidos para siempre jamás, hechos en verdad y en rectitud.’ Isaías 40:8; Salmo 111:7, 8, V.M. Lo que fuere edificado sobre la autoridad de los hombres será derribado; **mas lo que lo fuere sobre la roca inamovible de la Palabra de Dios, permanecerá para siempre.**” *El Conflicto de los Siglos, 331-32.*

“La Revolución Francesa de 1789 actuó como una chispa. La actitud antirreligiosa avivo y animo el desarrollo de un gran despertar en el Corazón del Cristianismo. En diferentes países, y al mismo tiempo, estudiosos de la Biblia concluyeron que la humanidad había alcanzado la última fase de la historia y que la Segunda Venida estaba muy cerca. Para acelerar la diseminación de las escrituras, numerosas Sociedades Bíblicas fueron establecidas.

“...**A comienzos del siglo XIX, un ejército de misioneros fue a los confines de la tierra.** Uno de los

primeros, William Carey fue a la India en 1793. Robert Morrison fue a la China en 1807. Robert Moffat (1816), así como también David Livingston (1841) fueron pioneros de la obra en África. Cientos de otros misioneros siguieron estas huellas.” *Zurcher, COR, 53*

“Desde entonces, ante todas las naciones las Escrituras han sido exaltadas. **Esas naciones que más se apegaron a las verdades desarrolladas en la separación de la tiranía Romana, han tomado la delantera en la obra de educación, en invención, en asuntos judiciales, y en toda línea de progreso...** Millones de copias de la Palabra han sido impresas. Su traducción a centenares de diferentes idiomas ha puesto a la ignorancia de las Escrituras completamente fuera de toda posibilidad.

“...La exaltación de las Sagradas Escrituras siempre es seguida por un gobierno que reconoce los derechos de todos los hombres, y por una religión que concede el privilegio a todo hombre de adorar según los dictados de su propia conciencia. Los hombres que defienden un sistema de gobierno que rechaza la sangre expiatoria de Cristo, o un sistema educativo que exalta la razón por encima de la fe, se ubican en un precipicio; y el siguiente paso producirá una repetición de los Terrores de Francia.” *Haskell, SSP, 202, 203.*

**DANIEL 12: 5-6**

**Y yo, Daniel, miré, y vi a otros dos que estaban, uno en esta orilla del río, y el otro en la otra orilla. Uno de ellos preguntó al varón vestido de lino que estaba sobre el agua del río: ¿Cuándo se cumplirán estas maravillas?**

**Daniel 12: 5-13 Explica la Visión de Daniel 11: 2-12-12:4—**

“Existen actuales reinterpretaciones del pasaje en Daniel 12: 5-13 como siendo una nueva visión que contiene profecías de tiempo para el futuro. Esta opinión ignora la estructura básica de las visiones de Daniel, en las cuales **explicaciones siempre siguen a las mismas visiones.**

Capítulo	Visión	Explicación	Tiempo Profecía
Daniel 2	Vss. 31-35	Vss. 36-46	none
Daniel 7	Vss. 1-14	Vss. 15-27	Vs. 25
Daniel 8, 9	Vss. 1-12	Vss. 12-26. Dan. 9:24-27	Vs. 14 Dan. 9:24-27
Daniel 10-12	11:2-12:4	Daniel 12:5-13	Daniel 12:7,11,12

“Mientras es cierto que la visión en Daniel 11:2-12:4 es en sí una explicación de la visión de Daniel 8, no debemos pasar por alto el hecho de que en Daniel 7, 8 y 10-12, las profecías de tiempo son siempre situadas dentro de la sección explicatoria, no en las visiones mismas. En Daniel 7 la visión termina en el versículo 14, y la profecía de tiempo aparece en el versículo 25.

Daniel 8 tiene a la visión concluyendo en el versículo 12, y presenta la profecía de tiempo en el versículo 14. Finalmente, en Daniel 10-12 la visión termina en Daniel 12: 4, y las profecías de tiempo siguen en los versículos 5-13. **Interpretar a Daniel 12: 5-13 como una nueva visión, destruiría la estructura literaria.**” *Pfandl, DTSOB, 112.*

**Otros Dos Que Estaban . Y Dijo Uno.—**

“Es evidente que toda la atención de Daniel se había centrado en los eventos que Gabriel, el historiador divino, había relatado, y cuando el final triunfo de la verdad fue dado, se mostró que Cristo mismo se encontraba cerca del profeta, **y que los ángeles del cielo también estaban oyendo el registro de los eventos. Tan cercanamente conectados con la tierra se encuentran estos seres celestiales, y tan fuertes son los vínculos que unen sus corazones e intereses con el hombre, que cuando Gabriel terminó de hablar, un ángel llamó a Cristo,** quien nuevamente fue visto en las aguas de la corriente de tiempo: ‘¿Cuánto tiempo habrá hasta el fin de estas maravillas?’” *Haskell, SDP, 262.*

**“A Daniel se le permite oír a uno de los ángeles conversando con Cristo.** Ellos se encuentran tan ansiosos como Daniel, de saber acerca del tiempo del fin. **La iglesia en la tierra y la iglesia en el cielo constituyen una iglesia.** Es el cuerpo de Cristo, y los ángeles reconocen cuánta tristeza y humillación el Salvador soporta debido a Su defectuoso ‘cuerpo’. Ellos añoran ver al santuario purificado y que toda la iglesia termine para siempre con el problema del pecado. Ellos lloran y cantan con los santos en la tierra. Por tanto, ellos están vitalmente preocupados tocante a la final restauración. Las profecías de Daniel son ‘las cosas que los ángeles desean conocer.’—1ª Ped. 1:12.” *Hiddekel, 94.*

“Así es que vemos que ‘el gran río’ no es solamente mencionado al comienzo de esta profecía, sino que también es traída de nuevo hacia el final, donde es enfatizada, mencionándola cuatro veces, cuando se habla del Rey del Norte llegando a su fin. Nótese la conexión entre El Señor parándose sobre las aguas del gran río, cuando hace el juramento de confortar a su Iglesia, en relación al tiempo limitado a la supremacía del papado (Daniel 12:5-7)—así que las conquistas del rey del norte están todas bajo la supervisión y control de Cristo. La profecía declara que el rey del norte ‘Invadirá varios territorios y los arrasará como una inundación.’ (Daniel 11:40). A pesar de que el Rey del Norte con todas sus hordas, arrasara con muchas naciones, y, entrando ‘también en la tierra gloriosa’ de Israel, amenazara con engolfar a Jerusalén con su ponderosa y gigantesca ola, El Señor controlara esa inundación. En el conflicto final, El librara a su pueblo de una muerte inminente. El cuadro de un angel poderoso a cada lado del río, y con Dios Omnipotente parado sobre las aguas turbulentas es una indicación

segura de que ellos están bajo el control y el dictamen Celestial. Las aguas significan gente (Apocalipsis 17:15), y El al estar en pie sobre las aguas denotan su dominio sobre todo. ‘El Señor preside en el diluvio, y se asentó el Señor por rey para siempre.’ (Salmos 29:10).” *Were, KONAJ, 103-104.*

“Jesús mostro que Él tiene poder sobre las aguas por su habilidad de acortar la extensión de tiempo dada al Papado para perseguir al pueblo de Dios, cuando Él dice: ‘Y si aquellos días no fuesen acortados, nadie sería salvo; mas por causa de los escogidos, aquellos días serán acortados.’ Mateo 24:22” *PJ.*

“Daniel compara las campañas del rey del norte a la del desbordamiento de un río poderoso—el Éufrates (Daniel 11: 40): ‘El rey del norte ... arrasara a través de muchas tierras como una abrumadora inundación.’ Esa ‘inundación’ volverá a surgir ‘hacia la tierra gloriosa’ (v. 41)—donde el pueblo de Dios habita—y, al igual que en la época de los asirios, ‘las aguas del río [Éufrates] será fuerte y con muchos... pasará a través de Judá ... aun hasta el cuello’ (Isaías 8:7, 8). Como un hombre a punto de ahogarse por una inundación, con la cabeza sólo por encima de las turbulentas aguas, de igual manera la ciudad de Jerusalén, en los días de Ezequías, parecía estar a merced de los invasores. Pero Dios intervino. Las aguas de inundación se secaron. Así será cuando el rey del norte inunde hacia la anti-típica tierra de Israel y llegue ‘al monte glorioso y santo.’

“Las aguas de la ‘inundación’ babilónica—las aguas del gran río Éufrates—inundarán la tierra y amenazan con hundir ‘la ciudad santa’ (Daniel 11:45; Apoc. 11:2). Pero el Señor que dio a Daniel esta profecía ‘por el lado del gran río’, ese Señor que se puso ‘sobre las aguas del río’ cuando hizo el juramentó que pondría fin a la persecución de su pueblo (Daniel 12:5-7), hará que se sequen las aguas de ‘el gran río Éufrates’ (Apoc. 16: 12). El rey del Norte ‘llegará a su fin, y no tendrá quien le ayude’ (Daniel 11: 45).” *Were, KONAJ, 108,109.*

**¿HASTA CUÁNDO?**

Pregunta	¿Por Cuánto Tiempo es Pisoteado el Ejército?	¿Por Cuánto Tiempo es Pisoteado el Ejército y Santuario?
Respuesta	Daniel 12:7 1260 días	Daniel 8:14 2300 días
Fecha	1798	1844

“Y clamaban a gran voz: ¿Hasta cuándo, Señor, santo y verdadero, no juzgas y vengas nuestra sangre de los que moran en la tierra?” **Apoc. 6:10.**

**¿Cuánto Tiempo Habrá Hasta el Fin?—**

“Daniel 12: 5-13 es un epílogo de la visión precedente, y en un sentido para todo el libro. No se

trata de una nueva visión con un tópico diferente, sino una explicación de ciertos elementos en la visión del capítulo 11. Esto es evidente en la pregunta en Daniel 12: 6: ¿Hasta cuándo serán estas maravillas? La palabra hebrea *pala* para ‘maravillas’ puede traducirse como ‘eventos asombrosos’, o ‘algo espantoso’. Siendo que el versículo 5 no se refiere a ningún evento espantoso o asombroso, ‘estas maravillas’ sólo puede referirse a eventos en la visión de Daniel 11. **La palabra pala, de hecho, aparece en Daniel 11: 36, donde se refiere a las blasfemias mencionadas por el rey del norte.** Daniel 8:24 la emplea cuando el versículo habla del cuerno pequeño destruyendo ‘espantosamente (*pala*).’

“En Daniel 12: 5-13 el profeta aún se encuentra al lado del río Tigris, donde se encontraba en 10:4. Ahora él oye la conversación entre dos figuras celestiales, y eventualmente se involucra. Este pasaje es igual a Dan. 8:13-14 en varias formas. Ambos se llevan a cabo al lado de un río, ambos involucran dos seres celestiales anónimos, y ambos incluyen la pregunta, ‘¿Hasta cuándo?’

“¿Hasta cuándo será el cumplimiento de estas maravillas?” (12:6)—Según ya se ha indicado, esto se refiere a la visión en el capítulo 11. Gabriel había dado a Daniel esta extensa explicación para ayudarle a entender lo que sucederá al pueblo de Dios (10:14). **Ahora aparecen otros dos seres celestiales, y uno de ellos, para informar a Daniel, hace a Miguel, el hombre vestido de lino, una pregunta.**

“La respuesta en el versículo 7 define el tiempo del fin como el que sigue los 1,260 años de supremacía papal, y persecución. **En esta respuesta Daniel de hecho estaba dando la otra mitad de la respuesta a la pregunta hecha por estos mismos seres celestiales en 8:13.** Esa pregunta involucraba el pisoteo hecho por el poder papal de tanto el santuario como el ejército. En 8:14 la respuesta dada fue que el *santuario* sería pisoteado hasta la fecha de 1844. **Ahora se da la respuesta de que el ejército será pisoteado hasta 1798.** Y en la resultante pregunta de Daniel, y respuesta por Miguel, será dada la relación entre estos dos períodos.’ [Ernest W. Marter, *Daniel’s Philosophy of History*, Bracknell, England: Newbold College, 1967, 115.]” *Pfandl, TPID12, 6.*

**Por Qué Aquí Son Dados Períodos Proféticos—**

“Daniel 12: 5-13 es un epílogo, o un apéndice, para la profecía de 11: 2-12:4. **Lo que vemos aquí es la calibración de tiempo para el cuerpo de la profecía que ya hemos visto.** Esta es una forma común en que Daniel trata este asunto en otras partes del libro. Por ejemplo, el elemento de tiempo en Daniel 7 no llega sino hasta el versículo 25 aunque la descripción de la visión se completa en el versículo 12; pero la conversación entre los dos ángeles tocante al elemento de tiempo de los 2,300 días, llega en los versículos 13, 14 del capítulo 8. Lo mismo se lleva a cabo aquí en Daniel 11 y 12. **El cuerpo de la profecía es dado en Daniel 11, pero los tiempos que acompañan a esos eventos son dados en Daniel 12.** Estos tiempos

también están conectados por los eventos que ellos describen. NO se están refiriendo a nuevos eventos; sino a **eventos que ya fueron descritos en Daniel 11.**” *Shea, DARG, 272.*

### **DANIEL 12: 7**

**Y el varón vestido de lino, que estaba sobre el agua del río, levantó ambas manos al cielo, y juró por el que vive por los siglos: Será por un tiempo, dos tiempos y la mitad de un tiempo. Y cuando se acabe de quebrantar el poder del pueblo santo, todo esto se cumplirá.**

#### ***Hombre Vestido de Lino—***

“Alcé mis ojos y vi a un **Varón vestido de lino**, y su cintura ceñida de oro de Ufaz. **Su cuerpo brillaba como el berilo, y su rostro parecía un relámpago. Sus ojos como antorchas de fuego, sus brazos y sus pies como bronce resplandeciente. Y la voz de sus palabras como estruendo de multitud.**” *Dan. 10:5-6.*

“Cristo era el que estaba vestido en lino (Dan. 10:5-6), y por tanto la pregunta fue dirigida a Él, y es Él quien dará la respuesta.” *Thiele, OSID, 177.*

“Comparando este pasaje con Revelación 10: 1-6, es visto que Cristo Mismo es el Hombre vestido de lino. **En Daniel 12 él juró que el libro sería sellado hasta el fin de los 1,260 días.** (ver Apoc. 12:6, 14). **En Revelación 10 él jura que el libro es desellado.**” *Hiddekel, 95.*

“La descripción de Jesús estando vestido de lino, indica Su ministerio de Sumo Sacerdote en el **Lugar Santísimo del santuario celestial** [ver Levítico 16: 4, 32]; e indica que este mensaje es especialmente para quienes viven durante el antitípico Día de Expiación.

“**‘Él vestirá el manto de lino santo, y tendrá el recamado de lino sobre su carne, y estará ceñido con cinto de lino, y con mitra de lino estará ataviado:** estas son las vestiduras; por tanto él lavará su carne en agua, y entonces se vestirá.’ *Lev. 16: 4.*

“**‘El sacerdote ungido y consagrado en lugar de su padre, se pondrá los vestidos de lino, los vestidos sagrados, y hará la reconciliación.’ *Lev. 16: 32.*” *PJ.***

**“No fue otro personaje sino el mismo Hijo de Dios el que apareció a Daniel.** Su descripción es similar a la que el apóstol Juan hace de Cristo cuando se le apareció en la isla de Patmos. Acompañado de otro mensajero celestial vino a revelar lo que ocurriría en los postreros días. Este conocimiento fue dado a Daniel y anotado por la Inspiración para nosotros a quienes ha llegado el fin de este mundo.” *R&H, 2/8/1881.*

#### ***Levantó Su Mano Derecha e Izquierda al Cielo—***

**“Éste fue un solemne juramento.** (Ver Éx. 6:8; Núm. 14:30; Deut. 32:40; Sal. 106:26; Eze. 20:5-6; 36:7). En Apoc. 10:5-6 es dada una escena similar de

Cristo haciendo un solemne juramento con Su mano derecha elevada al cielo.” *Thiele, OSID, 177.*

“**‘Diles: Así dice el Señor, el Eterno: El día que elegí a Israel, alcé mi mano y juré a los descendientes de Jacob, y me dí a conocer a ellos en Egipto, les dije: Yo Soy el Eterno, vuestro Dios. 6 Aquel día les juré que los sacaría de Egipto a la tierra que les había provisto, que mana leche y miel, la más hermosa de todas las tierras. 7 Entonces les dije: Cada uno eche de sí las viles imágenes que deleitan sus ojos, y no os contaminéis con los ídolos de Egipto. Yo Soy el Eterno vuestro Dios.’ Eze. 20:5-7.**

“En el tiempo de Moisés, el **Señor levantó Su mano** y juró librar a Su pueblo de los egipcios, y llevarlos a la Tierra Prometida. En el tiempo de Daniel, [un tiempo cuando el pueblo de Dios estaría saliendo de Babilonia para regresar a la terrenal Tierra Prometida para reconstruir a Jerusalén], **Él levantó Sus manos** y juró que en el futuro él libraría a Su pueblo de la opresión Papal, y los llevaría a la celestial Tierra Prometida al final de los 1,260 días en la fecha de 1798. Cuando esto ocurrió, Revelación 10 describe a Cristo, el autor y consumidor de nuestra fe, **levantando su mano hacia arriba** y nuevamente jurando—Él ahora libraré a Su pueblo *de la espiritual Babilonia caída*, y los llevará a la celestial Tierra Prometida.” *PJ.*

#### ***¡1,260 Días! La Respuesta a—¿Hasta Cuándo?—***

“La gran importancia de los 1,260 días es revelada en el hecho de que esos días **se mencionan siete veces.** ¿Qué otro período profético es tan enfatizado en Escritura Sagrada? Siete indica perfección y sin duda indica **el lugar especial que este período tiene en el plan de Dios.**” *Burnside, DPUF, 246.*

““En esta respuesta, a Daniel se da realmente la otra mitad de la respuesta a la pregunta formulada por los mismos asistentes celestiales en Daniel 8:13. Esa pregunta se refería al pisoteo de bajo los pies por el poder papal de tanto el santuario y como del ejército. En Daniel 8:14 la respuesta dada fue que el santuario sería hollado hasta 1844. Ahora se da la respuesta que el ejército será hollado hasta 1798. Así que en la investigación subsiguiente hecha por Daniel y la respuesta de Michael se le dará la relación entre estos dos períodos.’ [Ernest W. Marter, *Daniel’s Philosophy of History*, Bracknell, England: Newbold College, 1967, 115.]” *Pfandl, TPID12, 6.*

“Los 1,260 años de supremacía papal fue un tiempo de gran tribulación para el pueblo de Dios. ‘Los mutilados cuerpos de millones de mártires clamaron a Dios por venganza sobre este poder apóstata.’ *Great Controversy*, p. 59-60.

“ ‘Cuando él abrió el quinto sello, vi debajo del altar las almas de los que habían sido muertos por la Palabra de Dios y por el testimonio que habían dado. Y clamaban a gran voz: **¿Hasta cuándo, Señor, santo y verdadero, no juzgas y vengas nuestra sangre de los que moran en la tierra?**’ Apoc. 6: 9-10.

“La respuesta a su pregunta es la misma que la respuesta a la pregunta de Daniel. Daniel 7:26 dice que pronto después de 1798, en la terminación de los 2,300 días, el juicio [investigador] comenzaría, y Dios obraría para primero juzgar, y luego vengar su sangre.” *PJ*.

### ***Y Cuando Se Acabe de Quebrantar el Poder Del Pueblo Santo—***

“La pregunta—¿Hasta cuándo será el fin de estas maravillas?— sin duda se refiere a todo lo que previamente ha sido mencionado, incluyendo el levantar de Miguel, el tiempo de angustia, la liberación del pueblo de Dios, y la especial resurrección del versículo 2. **Primero es marcado un específico período , y entonces sigue un período indefinido** antes de concluirse todas estas cosas, así como se ve en Daniel 8:13-14. Cuando la pregunta fue hecha, ‘¿Hasta cuándo...la visión...para entregar al santuario y el ejército para ser pisoteado?’, la respuesta mencionó un período definido de 2,300 días, seguido por un período indefinido en la purificación del santuario. Así en el texto ante nosotros, nos es dado el período de un tiempo, tiempos, y la mitad de un tiempo; es decir, **1,260 años, y luego un indefinido período para la continuación del esparcimiento del poder del pueblo santo, antes de la consumación.**

“Los 1,260 años marcan el período de supremacía papal. ¿Por qué es introducido aquí este período?— Probablemente porque este poder es el que hace más que cualquier otro en la historia del mundo hacia el esparcimiento del poder del pueblo santo.

“...Por 1,260 años él había gravemente oprimido a la iglesia, o esparcido su poder. Después de su supremacía ser quitada, su disposición hacia la verdad y sus defensores aún permanece, su poder aún es sentido hasta cierto grado, y **él continúa su obra de opresión en lo que se le permite, ¿hasta cuándo?—Hasta el último de los eventos presentados en el versículo 1, la liberación del pueblo de Dios.** Cuando ellos son así librados, los poderes perseguidores ya no pueden oprimirlos, **su poder [de los santos] ya no es esparcido**, el fin de las maravillas descrito en esta gran profecía, es logrado; y todas sus predicciones son logradas.” *Smith, DR, 320,321.*

### **DANIEL 12: 8-9**

**Yo oí, pero no entendí. Y pregunté: Señor mío, ¿cuál será el fin de estas cosas? El respondió: Anda, Daniel, estas palabras están cerradas y selladas hasta el tiempo del fin.**

*Yo Oí, Pero No Entendí—*

“Después de Daniel haber recibido la primera revelación del período de los 1,260 años de supremacía papal, en el cap. 7:25, él estuvo muy perturbado (cap. 7:28). Y después de la revelación del cap. 8:13-14, de que pasarían 2,300 años antes que un tribunal se sentara para traer la justicia de Dios para Su pueblo, Daniel quedó nuevamente perturbado, y no entendió la explicación que Gabriel le había dado (cap. 8:27). La angustia en que se encontró es revelada por su sincera oración en el cap. 9:3-19. Ahora en el cap. 12:7, Cristo Mismo había repetido el hecho de que habría un período de 1,260 años, en los cuales el pueblo de Dios sería reprimido; y nuevamente Daniel se encontró incapaz de comprender lo involucrado.” *Thiele, OSID, 178.*

**“Dos veces Daniel preguntó, ¿Hasta cuándo será el fin del tiempo?”** *Testimonies to Ministers, 115.*

“En sus comentarios introductorios, Daniel declara que él ‘tuvo entendimiento de la visión’—es decir, él entendió el significado de la purificación del santuario y la restauración del pueblo de Dios en los últimos días. **Pero él aún no entendió el elemento de tiempo.** Por tanto él preguntó dos veces *cuánto tiempo* habría hasta el tiempo del fin. Nuevamente se le dijo que el asunto estaba sellado hasta el tiempo del fin.” *Hiddekel, 95.*

“Mediante la solicitud de Daniel en entender plenamente todo lo que se le había mostrado, no debemos sino recordar las palabras de Pedro cuando habla de los **profetas inquiriendo y escudriñando diligentemente para entender las predicciones concerniente a los sufrimientos de Cristo, y la gloria que seguiría después;** como también del hecho de que ‘no para sí mismos, **sino para nosotros ellos ministraron.**’ 1ª Ped. 1:12. ¿Cuán poco de lo que escribieron, se le permitió a los profetas entender! Pero no por eso ellos rehusaron escribir. Si Dios lo exigía, ellos sabían que en debido tiempo Él vería que Su pueblo obtendría de sus escritos todo el beneficio que Él se había propuesto.” *Smith, DR, 322.*

### ***El Libro Sellado Hasta el Tiempo del Fin—***

“Daniel había oído este mismo período mencionado por Gabriel (vs. 4), **y ahora fue repetido por Cristo,** pero él dice ‘Oí, pero no entendí.’ El corazón del profeta estaba apesadumbrado mientras seguía la historia de naciones hasta el fin del tiempo; y temiendo estar aún en duda respecto al tiempo para el cumplimiento de todo lo que había visto, como Jacob en su noche de lucha, se aferró al ángel, y suplicó, **‘Oh mi Señor, ¿cuándo será el fin de estas cosas?’** Ninguna súplica hecha por este hombre de Dios aún se había pasado por alto sin respuesta. Y ahora tampoco fue dejado en ignorancia del tiempo. Gabriel contestó la sincera pregunta en tonos suaves. Dijo él: ‘Ve por tu camino, Daniel; pues las palabras están cerradas y selladas **hasta el tiempo del fin;**’ **y luego fue visto que ‘hasta el tiempo del fin’ significaba lo mismo que ‘un**

tiempo, tiempos, y medio tiempo,' al final del cual cesaría la gran persecución." *Haskell,SDP, 262,263.*

"Desde 1798, el libro de Daniel ha sido desellado, el conocimiento de las profecías ha aumentado; y muchos han proclamado el solemne mensaje del inminente juicio." *Great Controversy, 356.*

"Daniel cumplió su misión de dar su testimonio, el cual fue sellado hasta el tiempo del fin, cuando el mensaje del primer ángel debía ser proclamado a nuestro mundo. Estos asuntos son de infinita importancia en estos últimos días; pero aunque 'muchos serán limpios, y emblanquecidos, y purificados,' 'los impíos obrarán impíamente, y ninguno de los impíos entenderá.' ¡Cuán cierto es esto! El pecado es la transgresión de la ley de Dios; ¿Tendrán en cuenta nuestros hermanos que estamos viviendo en medio de los peligros de los últimos días? Leed el Apocalipsis en relación con Daniel. **Enseñad estas cosas.** Los que comen la carne y beben la sangre del Hijo de Dios, recibirán de los libros de Daniel y el Apocalipsis la verdad que es inspirada por el Espíritu Santo. Pondrán en marcha fuerzas que no puedan ser reprimidas." *Testimonios Para los Ministros, 112-113.*

#### **El Libro de Daniel Abierto en Revelación 10—**

"El Personaje de Daniel 12:7 aparece nuevamente en Revelación 10. Otra vez, con mano levantada, Él jura por 'aquél que vive para siempre.'

"Existen diferencias entre Revelación 10 y Daniel 12, al igual que similitudes. **El mismo libro que en Daniel 12 es descrito como cerrado, en Revelación 10 es visto como abierto.** Y como el Personaje de Daniel 12 declara cuánto tiempo el libro estaría cerrado, el Ángel de Revelación 10 jura que 'no habría más dilación.' En otras palabras, el Ángel de Revelación 10 llama la atención al libro de Daniel como finalmente abierto para los últimos días." *Maxwell, IGC, 291.*

"El libro de Daniel fue abierto y desellado por un mensaje universal llamando la atención a sus profecías. Este mensaje y la apertura del único libro de la Biblia jamás sellado, es descrito en Apoc. 10:1-11. Este mensaje fue dado al mundo durante los inicios del siglo 19." *Bunch, BOD, 2.*

#### **DANIEL 12: 10**

**Muchos serán limpiados, emblanquecidos y purificados. Los impíos obrarán impíamente, y ninguno de los impíos entenderá. Pero los sabios entenderán.**

#### **Muchos Serán Limpiados, Emblanquecidos y Purificados—**

"Amados, ahora ya somos hijos de Dios. Y aunque no se ve aún lo que hemos de ser, sabemos que cuando Cristo aparezca, seremos semejantes a él, porque lo

veremos como es él. **Todo el que tiene esta esperanza en él, se purifica así como él es puro.**" **1ª Juan 3:2-3.**

"Está realizándose un proceso refinador y purificador entre el pueblo de Dios, y el Señor de los ejércitos ha puesto su mano a la obra. Este proceo es muy fuerte para el alma, pero **es necesario para que lo sucio sea eliminado. Las pruebas son esenciales para poder acercarnos a nuestro Padre celestial, sometiéndonos a su voluntad, y así ofrecer al Señor una ofrenda en justicia.** La obra de Dios de refinamiento y purificación del alma debe continuar hasta que sus siervos hayan quedado tan **humildes, tan muertos al yo, de modo que cuando son llamados a servicio activo, puedan tener la vista sólo para la gloria de Dios.** Entonces ellos no actuarán impulsivamente, peligrando la causa del Señor por ser esclavos de tentación y pasión, por seguir sus deseos carnales; sino que serán movidos por principio, y en vista de la gloria de Dios. **Veza vez el Señor lleva a Sus hijos sobre el mismo terreno, aumentando la presión hasta que humildad perfecta llena la mente, y el carácter es transformado;** entonces ellos son victoriosos sobre el yo, y se encuentran en armonía con Cristo y el Espíritu del cielo.

"**La purificación del pueblo de Dios no puede lograrse sin sufrimiento.** Dios permite que el fuego de aflicción consuma la escoria, para así separar la mandria de lo valioso, para que resplandezca el metal puro. Él nos atraviesa de un fuego a otro, probando nuestro verdadero valor. **La verdadera gracia está dispuesta a ser probada.** Si destestamos el ser probados por el Señor, nuestra condición es de peligro. Dios es el refinador y purificador de las almas. Él nos ubica en el calor del horno, para que la escoria quede para siempre separada del verdadero oro del carácter cristiano. Él sabe justo qué fuego de tentación y prueba se necesita para purificar el precioso metal, para que los rayos del amor divino puedan reflejarse.

"...Las pruebas de la vida son los obreros de Dios para eliminar las impurezas, enfermedades, y tosquedad de nuestros caracteres, **y capacitarnos para la sociedad de los ángeles celestiales en gloria.** Entonces, mientras atravesamos la prueba, mientras el fuego de aflicción cae sobre nosotros, **¿no mantendremos nuestra vista fija en las cosas que no se ven, en la herencia eterna, la vida inmortal, el sobreexcedente y eterno peso de gloria?** Y mientras hacemos esto, el fuego no nos consumirá, **sino sólo eliminará la escoria,** y saldremos de la prueba siete veces purificados, llevando la imprimitura de lo Divino." *R&H, 4/10/1894.*

"Dios ama a su iglesia con un amor infinito. Nunca deja de velar sobre su heredad. Sólo permite las aflicciones que su iglesia necesita para su purificación, para su bien presente y eterno. Purificará su iglesia así como purificó el templo en el principio y al fin de su ministerio terrenal. Todas las pruebas que inflige a la iglesia **tienen por objeto dar a su pueblo una piedad más profunda, y una fuerza mayor para hacer**

**triunfar la cruz en todas partes del mundo.**” *9Testimonios Para la Iglesia*, 184.

“Feliz el hombre **que soporta la tentación**; porque al superar la prueba, **recibirá la corona de la vida**, que Dios ha prometido a los que le aman.” *Sant. 1:12*.

“‘Si alguno viniera en pos de mí,’ dijo Cristo, ‘niéguese a sí mismo, levante su cruz, y sígame.’ ¿Tomará el hombre convencido el sendero de obediencia a los mandamientos de Dios? ¿Procurará, de todo corazón, con propósito singular, aquella vida que es eterna? Si es así, él obtendrá riquezas imperecederas, una vida que se mide con la vida de Dios. Todo el universo celestial se encuentra esperando cuál sendero tomará el hombre. ¿Es el sendero angosto? ¿Es la puerta estrecha por la cual él procura entrar? Entonces él ha tomado el sendero de la cruz, el camino que conduce hacia el cielo. **Esta decisión cortará directamente contra su inclinación humana, sus consideraciones egoístas y mundanas, su tendencia natural de carácter**; pero lo ubicará entre la compañía que Daniel vio en visión, los que están purificados, emblanquecidos, y purificados.” *Signs, 11/3/1898*.

“La fraseología del versículo 10 parece, a primera vista, ser también peculiar: ‘Muchos serán purificados, y emblanquecidos, y purificados.’ Puede preguntarse, ¿Cómo pueden ellos ser emblanquecidos y luego purificados (como pareciera implicar el idioma), cuando es mediante la prueba que son purificados y emblanquecidos? Sin duda el idioma describe un proceso que es muchas veces la repetida experiencia de quienes, durante este tiempo, están siendo preparados para la venida y el reino del Señor.

“Ellos son purificados y emblanquecidos, al ser comparados con su anterior condición. Entonces son nuevamente probados. **Se les permite recibir mayores pruebas**. Si soportan éstas, la obra de purificación es así realizada hasta una mayor extensión hasta obtener un carácter más puro. Después de alcanzar esta condición, son nuevamente probados, y reciban más pruebas que los emblanquecen. Y el proceso sigue **hasta que caracteres son desarrollados que soportarán la prueba del día del juicio**; y se logra una condición espiritual que no necesita más prueba.” *Smith, DR, 321,322*.

“**Purificados** por el mensaje del primer ángel, que nos purifica de nuestros pecados individuales. **Emblanquecidos** por el mensaje del segundo ángel, que involucra la separación del pecado corporativo. **Probados** por el mensaje del tercer ángel, y la tentación a recibir la marca de la bestia.” *Fuente Desconocida*.

**Los Impíos Obrarán Impiamente—**

“**Existen sino dos partidos en este mundo**. Todos se encuentran bajo la bandera de los obedientes, o bajo la bandera de los desobedientes. Los que han entregado

su lealtad a Satanás, realizan rigurosas promulgaciones humanas, en oposición a los mandatos de Dios, y por precepto y ejemplo procuran llevar a sus congéneres humanos al pecado. **Ellos exaltan las leyes de hombres por encima de la ley divina**. Sobre ellos pende la condenación de Dios. Las nubes de Su justicia están juntándose. **El material de destrucción ha estado amontonándose por edades; y apostasía, rebelión, y deslealtad, están continuamente aumentando**. El remanente pueblo de Dios entenderá la palabra dicha por Daniel, ‘Muchos serán purificados, y emblanquecidos, y probados; pero los impíos obrarán impiamente; y ninguno de los impíos entenderá; sino los sabios entenderán.’” *Signs, 2/22/1899*.

“Estamos viviendo en el tiempo del fin, un tiempo atestado de eventos en proceso de cumplimiento, todo está obrando para llevar a cabo el gran día cuando Cristo será revelado en las nubes del cielo con poder y gran gloria. Los últimos años de gracia *están* rápidamente terminando. Las señales de los tiempos—las guerras y rumores de guerras, las huelgas, homicidios, robos, y accidentes— nos dicen que el fin de todo está a la mano. ¿Quién puede dudar la verdad de las palabras del profeta: ‘Los impíos obrarán impiamente; y ninguno de los impíos entenderá’? **Muchos de los habitantes del mundo se han entregado al control de Satanás. Ellos cooperan con él, ayudándole a llevar a cabo sus planes contra el gobierno de Dios. Bajo su dirección, los hombres han perdido su horror del derramamiento de sangre, y de homicidio.**” *R&H, 5/13/1902*.

**Ninguno de los Impíos Entenderá—**

“Hombres profesando ser ministros de Dios, levantan su voces contra la investigación de la profecía, y dicen al pueblo que las profecías, especialmente de Daniel y Juan, se encuentran obscuras, y que no podemos entenderlas. Pero algunos de los mismos hombres que se oponen a la investigación de la profecía por ser obscura, **fácilmente reciben las suposiciones de geólogos**, que se oponen al registro de Moisés.” *3Spiritual Gifts, 95*.

“Toda transgresión, todo descuido o rechazo de la gracia de Cristo, obra indirectamente sobre vosotros; endurece el corazón, deprava la voluntad, **entorpece el entendimiento** y, no solamente os hace menos inclinados a ceder, sino también menos capaces de ceder a la tierna invitación del Espíritu de Dios.” *Steps to Christ, 33*.

“Los que exaltan sus propias ideas por encima de la voluntad de Dios claramente especificada, están diciendo como Faraón: “¿Quién es Jehová para que yo oiga su voz?” **Cada rechazo de la luz endurece el corazón y oscurece el entendimiento**, y así les resulta a los hombres más y más difícil distinguir entre lo correcto y lo erróneo y se vuelven más osados en resistir la voluntad de Dios.” *1Comentario Bíblico Adventista, 1114*.

“Nunca olvidemos que lo **denso de la ignorancia es medido por el grado de impiedad**, y la **profundidad de sabiduría por el grado de pureza y justicia.**” *Bunch, BOD, 205.*

***Pero Los Sabios Entenderán—***

“Pero desde 1798 el libro de Daniel ha sido desellado, la ciencia de las profecías ha aumentado y muchos han proclamado el solemne mensaje del juicio cercano.

“Así como en el caso de la gran Reforma del siglo XVI, el movimiento adventista surgió simultáneamente en diferentes países de la cristiandad. Tanto en Europa como en América, hubo hombres de fe y de oración que fueron inducidos a estudiar las profecías, y que al escudriñar la Palabra inspirada, hallaron pruebas convincentes de que el fin de todas las cosas era inminente. En diferentes países había grupos aislados de cristianos, **que por el sólo estudio de las Escrituras**, llegaron a creer que el advenimiento del Señor estaba cerca.

“En 1821, tres años después de haber llegado Miller a su modo de interpretar las profecías que fijan el tiempo del juicio, el Dr. José Wolff, ‘el misionero universal,’ empezó a proclamar la próxima venida del Señor.” *El Conflicto de los Siglos, 405-406.*

“En el año 1826 más de cuarenta hombres comenzaron a **reunirse regularmente para estudiar el libro de Daniel**, y ellos llegaron a la conclusión de que los 2,300 años terminarían en 1843.

“En la misma época [1828] Archibald Mason de Escocia, publicó un libro titulado, *Two Essays on Daniel's Number of 2300 Days, and A Christian's Duty to Inquire Into the Church's Deliverance*. Su posición era que los 2,300 días terminarían en 1843.” *Bunch, BOD, 206, 207.*

“Los libros de Daniel y Apocalipsis deben ser estudiados, así como las otras profecías del Antiguo y del Nuevo Testamento. Haya luz, sí, luz en vuestras moradas. Necesitamos orar por esto. **El Espíritu Santo, brillando de las páginas sagradas, abrirá nuestro entendimiento, para que podamos conocer qué es verdad...**” *Testimonios Para los Ministros, 109.*

“Siendo que sólo los puros de corazón pueden ver la verdad (Mat. 5:8), ninguno de los impíos se beneficiaría del desellamiento de las profecías de Daniel en el tiempo del fin. **‘Luz está sembrada para los justos.’** Sal. 97:11.” *Hiddekel, 95.*

“Dios quiere que, aun en esta vida, la verdad se vaya desarrollando siempre ante su pueblo. **Hay tan sólo una manera en que puede obtenerse este conocimiento. Podemos alcanzar a comprender la Palabra de Dios únicamente por la iluminación de aquel Espíritu por el cual fue dada la Palabra.** ‘Nadie conoció las cosas de Dios, sino el Espíritu de Dios;’

‘porque el Espíritu todo lo escudriña, aun lo profundo de Dios.’ Y la promesa del Salvador a quienes le siguen es: ‘Cuando viniere aquel Espíritu de verdad, él os guiará a toda verdad... porque tomará de lo mío, y os lo hará saber’ (1ª Cor. 2:11, 10; Juan 16:13-14).” *5 Testimonios Para la Iglesia, 658.*

“**Dios puede enseñaros más en un momento mediante Su Espíritu Santo** que lo que pudiérais aprender de los hombres grandes de la tierra.” *R&H, 2/18/1890.*

“El Señor **no ocultará su verdad del centinela fiel. Los que hacen la voluntad de Dios conocerán de su doctrina.** ‘Los impíos procederán impiamente, y ninguno de los impíos entenderá, pero los entendidos comprenderán.’ (Dan. 12:10).

“Jesús dijo a sus discípulos: ‘Aprended de mí, que soy manso y humilde de corazón.’ (Mat. 11:29). Ruego a los que han aceptado la responsabilidad de ser maestros, que primero aprendan humildemente, y **permanezcan siempre como alumnos en la escuela de Cristo** para recibir del Maestro lecciones de mansedumbre y humildad de corazón.” *4 Testimonios, 519.*

“**A medida que nos acercamos al término de la historia de este mundo, las profecías registradas por Daniel exigen nuestra atención especial, puesto que se relacionan con el tiempo mismo en que estamos viviendo.** Con ellas deben vincularse las enseñanzas del último libro del Nuevo Testamento. Satanás ha inducido a muchos a creer que las porciones proféticas de los escritos de Daniel y de Juan el revelador no pueden comprenderse. Pero se ha prometido claramente que una bendición especial acompañará el estudio de esas profecías. **‘Entenderán los entendidos’ (vs. 10), fue dicho acerca de las visiones de Daniel cuyo sello iba a ser quitado en los últimos días;** y acerca de la revelación que Cristo dió a su siervo Juan para guiar al pueblo de Dios a través de los siglos, se prometió: ‘Bienaventurado el que lee, y los que oyen las palabras de esta profecía, y guardan las cosas en ella escritas.’ Apoc. 1:3.” *Prophets & Kings, 547,548.*

“Cierto es que ‘muchos serán purificados y emblanquecidos y probados,’ y que algunos no entenderán, pero eso no desprueba las profecías, pues ‘los sabios entenderán.’ En el tiempo cuando todos puedan entender, algunos insistirán que el libro de Daniel aún es un libro sellado. **Las palabras de Cristo a Gabriel hablan contra los tales. ‘Quien lee, entienda.’ ‘El que tiene oído, oiga lo que el Espíritu dice a las iglesias.’**” *Haskell, SDP, 264.*

“**Y al anunciar Dios el día y la hora de la venida de Jesús, cuando dio el sempiterno pacto a su pueblo, pronunciaba una frase y se detenía de hablar mientras las palabras de la frase rodaban por toda la**

**tierra.** El Israel de Dios permanecía con los ojos en alto escuchando las palabras según salían de labios de Jehová y retumbaban por la tierra **como fragor del trueno más potente.** El espectáculo era pavorosamente solemne, y al terminar cada frase, los santos exclamaban: ‘¡Gloria ¡Aleluya!’ Sus rostros estaban iluminados con la gloria de Dios, y resplandecían como el de Moisés al bajar del Sinaí. A causa de esta gloria, los impíos no podían mirarlos. Y cuando la bendición eterna fue pronunciada sobre quienes habían honrado a Dios santificando su sábadó, resonó un potente grito por la victoria lograda sobre la bestia y su imagen.

“Entonces comenzó el jubileo, durante el cual la tierra debía descansar. Vi al piadoso esclavo levantarse en triunfal victoria, y desligarse de las cadenas que lo ataban, mientras que su malvado dueño quedaba confuso sin saber qué hacer; **porque los impíos no podían comprender las palabras que emitía la voz de Dios.**” *Primeros Escritos*, 34-35.

“Así como el mensaje del primer advenimiento de Cristo anunciaba el reino de su gracia, el mensaje de su segundo advenimiento anuncia el reino de su gloria. El segundo mensaje, como el primero, está basado en las profecías. Las palabras del ángel a Daniel acerca de los últimos días, serán comprendidas en el tiempo del fin. **En ese tiempo, ‘muchos correrán de aquí para allá, y la ciencia será aumentada.’ ‘Los impíos obrarán impiamente, y ninguno de los impíos entenderá, pero entenderán los entendidos.’** El Salvador mismo anunció señales de su venida y dijo: ‘Cuando viereis hacerse estas cosas, entended que está cerca el reino de Dios.’ ‘Y mirad por vosotros, que vuestros corazones no sean cargados de glotonería y embriaguez, y de los cuidados de esta vida, y venga e repente sobre vosotros aquel día.’ ‘Velad pues, orando en todo tiempo, que seáis tenidos por dignos de evitar todas estas cosas que han de venir, y de estar en pie delante del Hijo del hombre.’

**“Hemos llegado al período predicho en estos pasajes. El tiempo del fin ha llegado,** las visiones de los profetas están deselladas, y sus solemnes amonestaciones nos indican que la venida de nuestro Señor en gloria está cercana.

“Loa judíos interpretaron erróneamente y aplicaron mal la palabra de Dios, y no reconocieron el tiempo de su visitación. Esos años del ministerio de Cristo y sus apóstoles, los preciosos últimos años de gracia concedidos al pueblo escogido, los dedicaron a tramar la destrucción de los mensajeros del Señor. **Las ambiciones terrenales los absorbieron, y el ofrecimiento del reino espiritual les fue hecho en vano.** Así también hoy el reino de este mundo absorbe los pensamientos de los hombres, y no toman nota de las profecías que se cumplen rápidamente, y de los indicios de que el reino de Dios llega presto.

“ ‘Mas vosotros, hermanos, no estáis en tinieblas, para que aquel día os sobrecoja como ladrón; porque todos vosotros sois hijos de luz, e hijos del día; no somos de la noche, ni de las tinieblas.’ Aun que no

sabemos la hora en que ha de volver nuestro Señor, podemos saber que está cerca. ‘Por tanto, no durmamos como los demás; antes velemos y seamos sobrios.’” *Deseado de Todas las Gentes*, 201-202.

“ ‘No tan solo de pan vivirá el hombre, sino de toda palabra que sale de la boca de Dios.’ Mat. 4:4. Daniel y sus tres amigos hicieron su decisión de diariamente comer de la Palabra de Dios—de esconderla en su corazón. Como resultado de esa decisión, tuvieron poder en el área del apetito, de escoger la mejor dieta física—una dieta basada en plantas y agua para beber. Y como resultado, Dios dio sabiduría a Daniel y sus tres compañeros.

Daniel 12:3, nos dice que el pueblo de Dios en los últimos días también será sabio. ‘Ninguno de los impíos entenderá; pero los sabios entenderán.’ Dan. 12:10. Ellos, como Daniel, tendrán poder para vencer en el área del apetito. **Escogerán una dieta vegan como la de Daniel, en preparación para ser trasladados al cielo, donde no habrá consumo de carne. Dios dará a Su pueblo de los últimos días sabiduría como dio a Daniel y sus compañeros,** por escoger ellos una buena dieta espiritual y física.” *PJ*.

#### **DANIEL 12:11**

**Desde el tiempo que sea quitado el continuo hasta la abominación asoladora habrá 1.290 días.**

#### ***Desde el Tiempo—***

“Si podemos ubicar en la historia el aproximado tiempo **cuando la iglesia papal comenzó a establecer su propio sacerdocio desolador en sustitución de la sanadora intercesión de Cristo,** entonces se verá el punto inicial para las profecías de los 1,290 y los 1335 días. Los registros históricos dirigen nuestra atención al período de tiempo entre 503 d.C. y 508 d.C.

“En lo que el quitar la continua intercesión de Cristo es hecho el comienzo de un período profético, debe haber algún acto definido que, en forma o intento, quita de Cristo Su oficio sacerdotal en el santuario celestial. Este acto fue el decreto oficial de un concilio eclesiástico realizado en Roma en el año 503 d.C, mediante el cual fue declarado **‘que el Papa era juez como vicario de Dios, y él mismo no podía ser juzgado por nadie.’** (ver *Hardouin’s Councils*, vol. 2, p. 983; *Labbe and Cossart’s Councils*, vol. 4, col. 1364; y *Bower’s History of the Popes*, vol. 1, pp. 304,305).

“ ‘La obra de Clovis, Rey de los Francos, quien obtuvo para sí el título “hijo mayor de la iglesia” debido a su campaña para subyugar los reinos hostiles al Papado, contribuyó mucho hacia efectuar pragmáticamente esta pretensión del Papado, que finalmente resultó en establecer al Papa como cabeza del sacerdocio romano, que ha usurpado la obra sacerdotal [e intercesora] de Cristo; y ha establecido otro sistema de intercesión en su lugar. **El trabajo de Clovis llegó a su clímax en el periodo 503 a 508, y este período, por tanto, llega a ser el natural desde el**

**cual fechar los 1,290 años de Daniel 12:11**, lo cual correspondientemente terminaría en el período 1793-1798, el mismo tiempo de terminarse la profecía de los 1,260 años [de supremacía papal y persecución de los santos] mencionada en Dan. 7:25.' (*Bible Readings for the Home Circle*, 229, 1914 ed.)

"Para el año 508 d.C., quedó establecida la autoridad eclesiástica de la iglesia [Católica]. Se estableció su sacerdocio terrenal, y comenzó a oscurecerse el ministerio mediador de Cristo Jesús [en el Santuario Celestial]. El *continuo* fue quitado, y fue establecida la abominación desoladora [es decir, 'la abominación que causa desolación']." *Light Bearers, UOD-15*.

#### ***El Continuo es Quitado.***—

"Esto se refiere de nuevo a Daniel 8:11,12 y Daniel 11:31. Como se ha visto, el apoyo de Clodoveo, rey de los francos, estableció el sacerdocio de la Iglesia Católica en el año 508. **La mediación continua de Cristo en el santuario celestial fue echado por tierra a favor de un sacerdocio terrenal que blasfemamente tomó sobre sí las prerrogativas de Cristo.**" *Hiddekel, 96*.

"El 'continuo' que se hace referencia en Daniel 8:11, 11:31 y 12:11 no puede ser paganismo. Como se ha documentado anteriormente, **el paganismo había sido prohibido** en tiempos de los edictos de Teodosio, bajo pena de muerte, 116 años antes de que la monarquía de Clovis comenzara en el año 508." *Heiks, Source, 24*.

#### ***Y la Abominación Establecida.***—

"Tenemos aquí un nuevo período profético presentado, 1290 días proféticos, que de acuerdo con la autoridad de la Biblia denotaría el mismo número de años literales. De la lectura del texto, algunos han deducido que este período comienza con el establecimiento de la abominación de la desolación, o el poder papal, en el año 538, y en consecuencia se extiende hasta 1828. No encontramos nada en este último año con motivo de su terminación, pero sí encontramos evidencia en el margen de que comienza antes de la que se ponga en marcha la abominación papal. El margen se lee 'Para establecer la abominación.' Con esto lectura del texto se situaría así: 'Desde el tiempo que el sacrificio continuo sea quitado para establecer [o con el fin de establecer] la abominación desoladora, habrá mil doscientos noventa días.'" *Smith, RD, 323*.

"Hay que notar, sin embargo, que a pesar de los dos eventos, el quitar el 'continuo' y la abominación desoladora, están conectados, estos no coinciden. El primer evento se prepara, y por lo tanto precede, el segundo, como la siguiente traducción literal sugiere: 'desde el momento que sea quitado el continuo con el fin de dar (o establecer) la abominación desoladora' (Daniel 12:11; cf. 11:31)." *Doukhan, DVE, 51*.

"Y serán puestos brazos de su parte; y contaminarán el santuario de fortaleza, y quitarán el continuo sacrificio, y pondrán la abominación desoladora." Daniel 11:31.

#### ***Los 1290 Días Proféticos.***—

"1. 1290 días (12:11)—'Y desde el tiempo que fuere quitado el continuo sacrificio hasta la abominación espantosa, habrá mil doscientos y noventa días.' El quitar el tamid (el continuo) se menciona tres veces en el libro de Daniel:

"Daniel 8:11—No hay tiempo específico que este conectado con el.

"Daniel 11:31—Una vez más no se da una hora o fecha específica.

"Daniel 12:11—'Desde el momento... 1290 días.'

"Es importante tener en cuenta el paralelismo entre Daniel 11:31 y 12:11:

"11:31—'Y serán puestos brazos de su parte; y contaminarán el santuario de fortaleza, y quitarán el continuo sacrificio, y pondrán la abominación desoladora.'

"12:11—'Y desde el tiempo que fuere quitado el continuo sacrificio hasta la abominación espantosa, habrá mil doscientos y noventa días.'

"Los dos textos son claramente paralelos y se refieren a los mismos hechos de la historia. Ahora bien, si se refiere en el 11:31 al pasado, así también en el 12:11, ya que 'la Escritura interpreta la Escritura.' Si los dos eventos en 11:31 y 12:11 no son lo mismo, este principio se convierte en irrelevante. En Daniel 8:11 'el continuo' se refiere al ministerio de intercesión de Cristo que fue usurpado por los trabajos de los sacerdotes a través de la misa y el confesionario. Al sacrificar a Cristo de nuevo en cada misa, el papado ha eliminado el ministerio celestial de Cristo en el pensamiento de los hombres. ¿Por cuánto tiempo ha estado sucediendo esto?

"En mayo de 1998, el Papa Juan Pablo II publicó su carta pastoral *Dies Domini* en la que exhortó a los cristianos 'en asegurarse que la legislación civil respete su deber de santificar el domingo.' [Juan Pablo II, 'Dies Domini' (31 de mayo de 1998), sección 67.

"En la misma carta que habla de la asistencia a la misa del domingo. Al principio de la historia del cristianismo, dice el, la gente tenía que ser recordada para asistir a la misa. A veces, la Iglesia tuvo que recurrir a disposiciones canónicas precisas: "Este fue el caso de una serie de Consejos locales desde el siglo IV en adelante (como en el Concilio de Elvira del 300) que no habla de obligación sino de consecuencias penales después de tres ausencias) y muy especialmente desde el siglo VI en adelante (como en el Concilio de Agde, en 506). Estos decretos de los Consejos locales llevaron a una práctica universal, el carácter obligatorio de la cual se tomó como algo muy normal.' [Ibíd., Sección 47.]

"Aquí el Papa dice que sobre todo desde el principio del siglo VI, había estatutos universales que

establecen la obligación para las personas a asistir a misa.

"...Nosotros decimos que en el siglo VI el continuo fue quitado y se estableció la abominación de la desolación. Empezamos los 1290 años con el 508. ¿Por qué? principalmente debido a la deducción de 1.290 de 1798, lo que se entiende que es el final de los 1260 y 1290 años, por lo que nos lleva al 508.

"¿Qué pasó en 508? En 496 Clodoveo, rey de los francos se hizo católico romano. Todas las otras tribus germánicas que habían desmantelado el Imperio Romano eran arrianos y, por tanto, en oposición al Papa en Roma. Clodoveo derrotó a los visigodos y se convirtió en la primera potencia civil para unirse a la Iglesia naciente de Roma. Francia, por lo tanto, se llama la hija mayor de la Iglesia Católica Romana. 'Después de su gran victoria sobre los godos en 507 ... junto con sus aliados de Borgoña, Clovis llegó a Tours, probablemente a mediados de 508, para celebrar una celebración de la victoria. Allí se encontró con los enviados bizantinos que le presentan el decreto nombrándolo un cónsul honorario [de Roma].' [Herwig Wolfram, *El Imperio Romano Y Sus Pueblos Germánicos* (Berkeley: University of California Press, 1997), 222.]. La unión de los poderes civiles y religiosos (Francos y el papado) en ese momento era un paso importante en 'la creación de la abominación de la desolación,' que se refiere a las enseñanzas no bíblicas del papado y su aplicación a través de la unión de la iglesia y el estado. Es una de las ironías de la historia que Francia, el poder que ayudó al papado a principios de los 1290 años, era el mismo poder que provocó su desaparición al final de este período de tiempo, cuando Napoleón en 1798 tuvo el Papa Pío VI hecho prisionero." *Pfandl, TPID12, 7,8.*

"Los 1290 días/años de período se mencionan en estrecha relación con los 1.260 días/años, y los eventos que fueron profetizados que tendrán lugar en los extremos de estos períodos son los mismos, por lo que terminan al mismo tiempo. En consecuencia, Daniel 12:11 debería traducirse: 'Y desde el tiempo que fuere quitado el continuo [mediación de Cristo en el santuario celestial] con el fin de establecer la abominación desoladora serán mil doscientos noventa días.' En otras palabras, el cuerno pequeño que quita la mediación continua de Cristo precedió y preparó el camino para su propia ascendencia en 538. Esto significa, entonces, que el punto del período profético de 1.290 años vino treinta años antes del punto de inicio del período de 1.260 años. Los 1.260 años comenzaron con el establecimiento de la supremacía papal en el año 538; en consecuencia, los 1.290 años comenzaron en 508.

"En 508, los francos, que posteriormente se convirtió en la nación francesa, fueron la primera tribu arria en adoptar el cristianismo católico romano. Esta es la razón por la que Francia ha sido llamado el 'hijo mayor del papado.' Es significativo que el emperador Romano Católico 'Bizantino [de Roma de Oriente], Anastasio I, ...haya conferido a Clovis [rey de los

francos] el título honorífico y la insignia de cónsul en 508.' [Enciclopedia Americana—Int. Ed., 1998, art. 'Clovis I'].

"Después de 508, 'una tras otra [de] estos pueblos bárbaros ...[sometidos a las leyes de la Iglesia de Roma] y que se contaron como una gloria el de ser hijos de la Iglesia.' Al aceptar la doctrina papal del sacrificio de la misa en lugar de la mediación de Cristo 'continua' en nombre de los pecadores en el santuario celestial, el papado 'echo por tierra el lugar del ...santuario [de Cristo]' (Dan. 8:11) y 'creó' aquí en la tierra 'la abominación desoladora' (Dan. 12:11, Darby). La aceptación de esta doctrina papal por las tribus Arrianas preparó el camino para el ascenso del 'cuerno pequeño' en 538." *Mansell, OSOA, 73,74.*

"Después de Clovis recibir los títulos de dignidad de *Patricio Romano* y *Cónsul* del Emperador Griego Anastasio, la diadema y manto púrpuro en la Iglesia San Martín, y bautismo en Rheims en 508, se encontraba entonces en camino hacia París, hacia su residencia real. **Desde su coronación en 508, era el código legal Breviario que estaba en juego, y fue implementado como código legal oficial en las provincias de los galoromanos, y también en aquellas provincias que fueron conquistadas por los Francos.** Ese mismo código legal permaneció vigente hasta el siglo XII, según ya se ha constatado por historiadores legales.

"Por tanto existe confirmación histórica indisputable, y documentación legal, de que la única y verdadera fe católica estaba ciertamente siendo 'establecida,' según fue profetizado. Clovis había llegado a ser el primer rey católico de las diez divisiones del Imperio Romano Occidental, desde la fecha de 476 d.C. **Su ascensión al trono en 508 trajo en su estela la primera religión 'nacional' instituida. Todas las demás religiones fueron proscritas.** Fue entonces que comenzó la larga cadena de reacción del periodo de los 1,290 años, **hasta que toda nación europea aceptó a la 'única y verdadera' fe católica, ¡y fueron llevados a seguir el ejemplo del Franco en usar el poder civil para imponer los dogmas de la iglesia [Católica]!"** *Heiks, TDSB, 101.*

#### *El Año 508 DC.—*

(Véase Daniel 8:11 y Daniel 11:31 para comentarios adicionales.)

"En 508 DC, Clodoveo, rey católico de los francos, triunfó sobre sus rivales arrianos. 'Se decidió que los francos, y no a los godos, eran los que iban a dirigir los destinos futuros de la Galia y Alemania, y que la fe católica, y no el arrianismo, iba a ser la religión de estos grandes reinos.' Richard W. Iglesia. *El Comienzo De La Edad Media*, pp. 38,39." *Burnside, DPUF, 247.*

"En cuanto a la conversión de Clodoveo al catolicismo en 508 por otras fuentes fidedignas, presentamos la siguiente:

“De acuerdo con los eventos notificados por Gregory y por Nicecio, y de acuerdo con los argumentos para explicar la supresión de importantes hechos históricos de Gregory, ahora se afirma que:

“(A) Después de la campaña de Clodoveo contra los visigodos, que con su reducción de Tours llegó a su fin en 508, se procedió a Tours, donde comunicó a Clotilde [su esposa] su decisión de unirse a la Iglesia ortodoxa [Católica];

“(B) A partir de Tours, la reina (no el rey) envió en secreto a pedir por San Remi para resolver las cuestiones derivadas de la decisión del rey, en especial la necesidad de la preparación del rey;

“(C) Después de las reuniones secretas con San Remi, Clovis, el 11 de noviembre, hizo pública su decisión de someterse a bautismo. La decisión fue anunciada por un voto hecho sobre la tumba de San Martín en la iglesia de San Martín en el día de la fiesta de San Martín. Es en esta ocasión que Clovis ofreció su generoso regalo del tesoro a la iglesia de San Martín;

“(D) En la Navidad del mismo año (508) Clovis fue a la iglesia de San Martín solemnemente a significar su aceptación y de ponerse el traje de la honra Imperial que le confiere el emperador de Bizancio.

“(E) Todavía vestido con sus ropas imperiales procedió de la Iglesia de San Martín hacia la catedral para ser bautizado;

“(F) Posteriormente dejó Tours hacia París la cual había elegido el a partir de entonces en ser su capital real. [Francis Oppenheimer, *Temas y Problemas francos* (Londres: Faber and Faber, 1952), 62.]” *Heiks, 508, 8.*

“Con la llegada al poder de Clovis y ascendiendo a la fe católica, Theodore el Grande, el rey arriano de Occidente, decretó entre los años 507-511 un decreto más notable. Este decreto fue honrado por la mayoría de los arrianos, pero fue diametralmente opuesta a los principios y al gobierno de la Iglesia Católica:

“ ‘...No podemos ordenar una religión, porque nadie está obligado a creer en contra de su voluntad.’ [Casiodoro, Magno Aurelio, Hodgkin, Thomas, *Las cartas de Casiodoro*. Londres: Henry Frowde, 1886, Libro II, 27.]

“Mientras que los cristianos arrianos de Occidente y Oriente no eran en absoluto exentos de algunos enredos de la iglesia y el estado, en la manera como conocemos y entendemos hoy en día, ellos sin embargo, nunca cruzaron la línea roja en recurrir a la fuerza en los asuntos religiosos en contra de la voluntad de un individuo independientemente de que sea de la fe arriana o católica. Esto no puede decirse de la Iglesia Católica. Es aquí, en el tema de la libertad religiosa que la guerra entre dos ideologías completamente diferentes culmina en 538. **Este ha sido el secreto mejor guardado de la Edad Media.** Theodor Mommsen cataloga al Libro II de Teodoro el Grande, 27, de código de la ley entre 507-511, y nadie discute la fecha de sus cartas de Casiodoro. Los actores centrales en esta controversia eran la Iglesia Católica, el rey católico

Clodoveo, rey de los francos (francés) y Teodorico el Grande, el rey cristiano arriano de los ostrogodos.

“Al contrastar las dos ideologías y los personajes de ambos bandos son a través de sus leyes civiles/eclesiásticas e interpretaciones teológicas, el lector finalmente tendrá los hechos a partir de las fuentes primarias para ver lo que realmente ocurrió y el proceso que condujo a la apertura o el ‘establecer’ de las profecías 1290/1335—días/años que se inició simultáneamente en el año 508. Este proceso de ‘establecer’ revelará al lector de las medidas adoptadas por el papado y como este estaba apuntando a restablecer su autoridad en el nuevo mundo. Clodoveo, rey de los francos, (Francia) el primer rey de los diez cuernos simbólicos en el nuevo mundo para incorporar los principios o el gobierno del papismo través de la legislación, marca el comienzo de la unión prohibida de la iglesia y el estado. La negación de la libertad religiosa estaba ahora en su lugar, legislar la llamada ‘única y verdadera fe católica’ y por lo tanto la creación de los principios católicos. Este gobierno pontificio que niega la libertad de conciencia en materia religiosa está en agudo contraste con los arrianos que rechazaron ese concepto.” *Heiks, 508, 9.*

“Ahora vamos a demostrar cómo Clovis quería consolidar su posición en la Iglesia con la sede de San Pedro:

“Después de haber establecido nuevas bases para el entendimiento entre el Estado y la Iglesia, Clovis quería completar su asunción de la posición en la Iglesia mediante la formación de enlaces con la sede de San Pedro. La crónica oficial de los Papas, los *Liber Pontificalis*, señala que “un regalo al muy feliz Pedro, el apóstol, el de una corona votiva decorada con piedras preciosas, obsequiada por el rey de los francos, Clodoveo, un Cristiano” llegó a Roma... Para Clovis, que entonces estaba construyendo una basilica en París dedicada a San Pedro, este reconocimiento fue mas que bienvenido. Su corona votiva iba a ser alzada, a partir de entonces, sobre el altar de San Pedro en el Vaticano. Este obsequio litúrgico llevó quizá el nombre de Clodoveo en letras, cada uno fijados por separado a la diadema con anillos: C.L.O.D.V.V.E.U.M., al estilo de las coronas votivas visigodas.’

“ ‘...En 508 fueron los franceses quienes literalmente dieron la corona de oro al Papa, aunque algo retrasada, y en 1798 fueron los franceses que se llevaron la corona de oro, literalmente, también.’ [Richard Duppa, *Una Breve Reseña De La Subversión Del Gobierno Papal 1798*, 2ª ed. (Londres: N. P., 1799), 63-4].

“En 508 DC, con Clovis, la unión de la iglesia y el estado se ‘creó;’ el matrimonio [con Roma] se consumó. En 1798 la unión de la iglesia y el estado fue derribada; el matrimonio fue anulado, exactamente 1.290 años más tarde.” *Heiks, AD508, 90-92.*

“ ‘AD 508. Poco tiempo después de estos acontecimientos [la derrota de los visigodos arrianos en

Francia], Clovis recibió los títulos y la dignidad de Patricio Romano y cónsul de parte del emperador griego Anastasio; que parece haber sido inducido a este acto más por motivos de celos y odio hacia Teodorico el ostrogodo, que por cualquier amor que sentía por inquieto y usurpador francés. El significado de estos títulos obsoletos, tal como se aplica a los que estaban en relación directa con una u otra división del Imperio Romano, nunca se ha explicado suficientemente.... Se apagó el sol de Roma, pero el ocaso de su grandeza todavía se veía en el mundo. Los reyes y los guerreros alemanes recibieron con placer, y llevaban con orgullo, un título que los relacionaba con la ciudad imperial, de cuyo dominio universal, de cuya habilidad en los ejércitos y las artes, las huellas estaban por todas partes alrededor de ellos.' [Ibid. , pp. 88, 89.]

“ ‘En 508 Clodoveo recibió en Tours la insignia de consulado del emperador de Oriente, Anastasio, pero el título era puramente honorífico. Los últimos años de su vida Clovis transcurridos en París, que se convirtió en la capital de su reino.’ [Enciclopedia Británica, 11 ed., Art. ‘Clovis,’ Vol. VI, P.563.]

“*Fin de la Resistencia Arriana.*—Esto quito el reino visigodo, pero todavía quedaba la liga de las potencias Arrianas bajo Teodorico. Alarico había contado con la asistencia de Teodorico, pero éste le había fallado. Al año siguiente, 508 DC, sin embargo, Teodorico fue contra Clovis y obtuvo una victoria, después de lo cual, inexplicablemente, hizo la paz con él, y la resistencia de los poderes Arrianos llegó a su fin. [Véase Thomas Hodgkin, *Teodorico el Godo*, pp 202, 203.; Nugent Robinson, *Una Historia Del Mundo*, vol. I, pp. 75-79, 81, 82.]

“*Importancia de las Victorias de Clovis.*—La eminencia, que Clovis había alcanzado en el año 508, y la importancia de sus victorias para el futuro de Europa y la iglesia eran tan grandes que los historiadores no pueden abstenerse de comentar sobre ellos.

“ ‘Tampoco era su conquista temporal. El reino de los visigodos y los borgoñones se había convertido en el reino de los francos. Los invasores llegaron a quedarse. Se decidió que los francos, y no a los godos, eran quienes iban a dirigir los destinos futuros de la Galia y Alemania, y que **la fe católica, y no el arrianismo, iba a ser la religión de estos grandes reinos.**’ [W. Richard Iglesia, *El Comienzo De La Edad Media*, pp. 38, 39.]

“ ‘Clovis fue el primero en unir a todos los elementos de los cuales **el nuevo orden social debía formarse**, a saber, los bárbaros, a los que estableció en el poder; la civilización romana, a la que se rindió homenaje al recibir la insignia de patricio y del cónsul del emperador Anastasio; y, por último, **la Iglesia Católica**, con la que formó esa fructífera alianza que fue continuada por sus sucesores.’ [Victor Duruy, *Historia de la Edad Media*, p.32.]

“*Allanado el camino para la Alianza de la Iglesia y el Estado.*—‘En él [Clovis] se reunió dos religiones y dos edades del mundo. Al nacer el mundo romano era todavía una potencia; su muerte marca el comienzo de la Edad Media. Entró en el lugar vacante del emperador

de Oriente, y allanó el camino para lo que Carlomagno perfeccionó—la fusión de la civilización romana y alemana, la alianza de la iglesia y el estado.’ [Julius von Pflugk-Harttung, *En Un Historial De Todas Las Naciones*, Vol. VII, p.27.]

“*Fundamentos De La Iglesia Medieval.*—‘Los resultados de su ocupación [de los Francos] de la Galia era sumamente importante, el imperio que se fundó, su alianza con la iglesia, sus nociones legales y las instituciones políticas eran todas de tal influencia decisiva sobre el futuro que su historia merece un tratamiento separado. ...Es a ellos que la herencia política del Imperio romano pasó; a ellos llegaron el honor de tomar y llevar, aunque ásperamente y con mucho menor amplitud o con la eficacia, mas sin embargo tomaron el ejercicio efectivo de la labor política que Roma había estado haciendo. Sólo ellos representan la unidad que Roma había establecido, y la medida en que la unidad fue mantenida a todos como un hecho definitivo, son los francos los que mantiene la misma. ...Es sólo al final del siglo V que su carrera comienza realmente, y luego, como tantas veces en casos similares, es el genio de un hombre, un gran líder, que crea la nación.... Clovis ...aparece como uno de los grandes espíritus creativos que dan una nueva dirección a las corrientes de la historia. ...Un tercer paso de gran importancia en este proceso de unión fue también tomado por Clovis. Una institución, producido en el mundo antiguo antes de que los alemanes entraron en ella, había continuado con vida vigorosa y de amplia influencia, de hecho, a medida que aumentara poco a poco el poder, a través de todos los cambios de este período caótico, este iba a ser en el futuro un poder aún mayor y ejercer una influencia aún mayor y más permanente que la de los francos.... Esta fue la Iglesia Romana. Iba a ser el gran poder eclesiástico del futuro. Por lo tanto, era una pregunta más esencial si los francos, que fueron creciendo a la par con en el gran poder político del futuro, debían hacerlo en alianza con este otro gran poder o en la oposición al mismo...

“ ‘Esta pregunta la resolvió Clovis, no mucho después del inicio de su reinado, en su conversión al cristianismo católico.... En estas tres formas, por lo tanto, el trabajo de Clovis era de influencia creativa sobre el futuro. Se reunió el romano y alemán en igualdad de condiciones, cada uno conservando las fuentes de su fuerza, para formar una nueva civilización. Fundó un poder político que iba a unir a casi todo el continente en sí mismo, y para lograr que poner al periodo de las invasiones su fin. Se estableció **una estrecha alianza entre las dos grandes fuerzas que controlan el futuro**, los dos imperios que siguieron la unidad que Roma había creado, **el imperio político y el eclesiástico.**’ [George Burton Adams, *Civilización Durante la Edad Media*, pp. 137- 144.]

“**Así, en 508 DC quedo terminado la resistencia al desarrollo del papado. La cuestión de la supremacía entre Franco y gótico, entre la Iglesia católica y las religiones arrianos, había entonces sido**

resuelta en favor de los católicos.” *Smith, DR, 323-330.*

### Los 1.290 Días Y 1.260 Días Y Los Tres Cuernos Que Fueron Arrancados.—

“Con la derrota de los visigodos arrianos como herejes cristianos, la iglesia llegó a usar el poder militar del estado para imponer su dogma. A este respecto, los tres cuernos que el cuerno pequeño papal arrancado de la cabeza de la bestia que representa la Roma imperial (Daniel 7:8) pueden verse como las siguientes tres poderes: los vándalos en 534, los visigodos en 508, y los ostrogodos en 538. Estos fueron victorias para los francos y los emperadores romanos, pero también eran victorias teológicas para el obispo de Roma. El primero de estos cuernos fue arrancado en el 508 y es el comienzo de los 1.290 días; el último de los tres fue arrancada en 538 y es el principios de los 1260 días.

“... Es interesante ver a este respecto que el mismo poder que comenzó este proceso de los 1.290 días, los francos, fue también el poder (Francia) que llevó a ese proceso a su fin al final de los 1.290 días / años. Cuando Francia cayó en la revolución de 1789, el papado perdió su principal apoyo en Europa. Poco tiempo después, este antiguo partidario volvió hacia la institución que había apoyado anteriormente y se lo llevó a un fin temporal.” *Shea, DARG, 275.*

### DANIEL 12:12

**Bienaventurado el que espere y llegue hasta 1.335 días.**

#### *Daniel and Revelation Connected by Blessing.—*

“The blessing that introduces the reading of Revelation (1:3) and concludes the reading of Daniel (12:12) indicates the intention to couple the vision of John precisely with that of Daniel, in the same ‘waiting’ for the end. The role played by the angel in the communication of the prophecy (Apoc. 1:1) reminds us of the same process attested in chapters 8 and 9 of Daniel—showing again that the prophecy of Revelation stands in the same line as the visions of the Hebrew prophet.

“The way the first vision of John takes up the thread of the last chapters of Daniel is also significant. Here again we find the same description of the Son of man (Apoc. 1:13-15) as in Daniel (Daniel 7:13; 10:4-6; 12:7), dressed in His priestly robe, devoid of any sacred ornaments.” *Doukhan, DVE, 56.*

#### *El Que Espere y Llegue Hasta 1.335 Días—*

“Las últimas dos medidas de tiempo (1,290 días, y 1335 días) son respuestas a la perplejidad que suscita de la primera medida (1,260 días). La primera lección que se puede sacar de esta conexión es que estos períodos tienen que ser interpretados en términos de años. Si los 1,260 días son 1,260 años, entonces es lo mismo para los 1,290 días y los 1335 días.

“Además, la manera en que los 1,290 y los 1335 están relacionados, indica que estos dos períodos son puestos en la misma perspectiva, y el segundo período se extiende más allá del primero. (Dan. 12: 12 citado). **De modo que los 1,290 días y los 1,335 días comienzan juntos, pero el primer período se detiene en los 1,290 días, mientras que el segundo período continúa hasta los 1,335 días.**

“Si asumimos que 1844 ha de ser el final punto de los 1335 días, entonces para poder conocer el punto inicial de los 1335 días, debemos restar 1335 no del número 1844—que incluye el completo año de 1844—sino del número de años que transcurren *hasta* 1844, por decir, 1843 años (1843-1335 = 508 d.C.). Según nuestro pasaje, esta fecha de 508 marcará el tiempo cuando el ‘continuo’ . . . queda intervenido, para que pueda ‘establecerse la abominación desoladora’ (Daniel 12:11).

“**Ahora, si el periodo de los 1,290 días comienza en 508, entonces terminará en 1798 (508 + 1290).** Sin embargo, debemos notar que aunque los dos eventos, el quitar del ‘continuo’, y ‘la abominación desoladora’ están conectados, ellos no coinciden. **El primer evento prepara, y por tanto precede, al segundo,** como sugiere la siguiente literal traducción: ‘desde el tiempo del quitar del continuo como para dar (establecer) la abominación desoladora’ (Dan. 12:11; cf. 11:31).

“En el libro de Daniel, la expresión ‘la abominación desoladora’ transmite el significado de ‘poder opresivo’ (8:11, 13), un poder que el profeta ve ejercido por 1260 díasaños. Siendo que el poder opresivo dura 1260 años, y obra hasta el año 1798, entonces el punto inicial de su acción es el año 538 d.C. [1798-1260].” *Doukhan, DVE, 51,52.*

“Aquí debiera notarse que estamos tratando con eventos históricos en Europa occidental que son medidos por el calendario Romano Juliano Gregoriano, que comienza cada año en enero, y termina en diciembre.

“La profecías de tiempo de Daniel 8 y 9, sin embargo, **han sido figuradas según el calendario judío de otoño-otoño porque ese era el calendario que funcionaba en ese lugar y tiempo cuando comenzaron estos períodos de tiempo** (Neh. 1:1; 2:1). Cuando llegamos al período de tiempo de los 1335 díasaños de Daniel 12:12, por tanto, su año enerohastadiciembre en 1843 coincidió en parte con el período 2300 díasaños de Daniel 8:14, que se extendió desde otoño de 1843 hasta otoño de 1844. Por motivos prácticos, podemos decir que los 1335 días nos llevan al mismo año de 1844, así como hace el período profético de tiempo de Daniel 8:14.” *ISOR, 310.*

#### *El Espíritu de Profecía Tocante a los 1335 Días—*

“Elena White cita las profecías de los 1290 y los 1335 años. Es importantísimo entender si ella ubicó estas profecías en el pasado o en el futuro:

“...Muchos serán purificados, y emblanquecidos, y probados; pero los impíos obrarán impiamente; y

ninguno de los impíos entenderá. Y desde el tiempo en que el continuo será quitado, y la abominación desoladora sea establecida, habrá mil doscientos y noventa días. Bienaventurado es aquél que espera, y llega a los mil trescientos y treinticinco días. Pero vé por tu camino hasta que llegue el fin; pues descansarás, y en los últimos días te levantarás para recibir tu herencia.’ Fue el León de la tribu de Judá quien **desató el sello del libro** y dio a Juan la revelación de lo que sucedería en los últimos días.

“ ‘Daniel recibió su herencia para dar su testimonio que estaba sellado hasta el tiempo del fin, cuando el mensaje del primer ángel debiera proclamarse a nuestro mundo. Estos asuntos son de infinita importancia en estos últimos días; pero mientras ‘muchos serán purificados, y emblanquecidos, y probados,’ ‘los impíos obrarán impiamente; y ninguno de los impíos entenderá.’ **¡Cuán cierto es esto!** El pecado es transgresión de la ley de Dios; y los que no aceptan la luz tocante a la ley de Dios, no entenderán la proclamación de los mensajes de los ángeles primero, segundo, y tercero. El libro de Daniel se encuentra desollado en la revelación dada a Juan, y nos lleva hacia adelante hasta las últimas escenas de la historia de este mundo.” [Ellen G. White, *Testimonies to Ministers and Gospel Workers*, 114-15 ].

“Su declaración ‘¡Cuán cierto es esto!’ no pudo haberse hecho a menos que las profecías de tiempo de los 1290 y los 1335 días **ya hubieran tenido su aplicación.**

“En términos muy claros ella afirma enfáticamente que el período profético 1.335 años han terminado:

“ ‘Hace una semana, el sábado pasado, tuvimos una reunión muy interesante. El hermano Hewit de Dead River estaba allí. Él vino con un mensaje en el sentido de que la destrucción de los malvados y el sueño de los muertos era una abominación dentro de una puerta cerrada que una mujer Jezabel, una profetisa que había llevado dicho mensaje, y él creía que yo era esa mujer, Jezabel. Le contamos de algunos de sus errores en el pasado, que los 1335 días habían terminado y numerosos errores de él. Pero tuvo muy poco efecto. Su oscuridad se hizo sentir en la reunión y se arrastró.’ (Elena de White, *Manuscript Releases* 16: 208.)

“Como los 1335 días/años han terminado, por lo tanto, naturalmente, también los 1290 días/años proféticos han terminado.” *Heiks, AD508, 93.*

### **Bienaventurado el Que Espere y Llegue—**

“¿En qué consiste esta bienaventuranza? Viendo el año de 1843, cuando expiraron estos años, ¿qué es lo que vemos? Vemos un notable cumplimento de profecía en la gran proclamación del segundo advenimiento de Cristo. **Cuarenta y cinco años antes** de esto, comenzó el tiempo del fin, el libro fue desollado, y luz comenzó a aumentar. Cerca del año 1843, hubo una gran culminación de toda la luz que había sido derramada sobre temas proféticos hasta ese tiempo. Salió la proclamación con poder. La nueva y agitadora doctrina del establecimiento del reino de Dios sacudió al

mundo. Nueva vida fue impartida a los verdaderos discípulos de Cristo. Los incrédulos quedaron condenados, las iglesias fueron probadas, y un incomparable espíritu de reavivamiento fue despertado.

“¿Cuál fue la bendición? Oíganse las palabras del Salvador: ‘Bienaventurados son vuestros ojos,’ dijo él a sus discípulos, ‘pues ellos ven; y vuestros oídos, pues ellos oyen.’ (Mat. 13: 16). Nuevamente él dijo a sus seguidores que profetas y reyes habían deseado ver las cosas que ellos vieron, y no las habían visto. Pero ‘bienaventurados,’ les dijo, ‘son vuestros ojos que ven las cosas que vosotros véis.’ (Luc. 10:23-24). Si una verdad nueva y gloriosa fue una bendición en los días de Cristo para los que la recibieron, ¿por qué no fue igualmente cierto en 1843 d.C.?

“Pudiera decirse que quienes se ocuparon en este movimiento quedaron chasqueados en sus expectativas; pero también, hasta cierto grado sucedió eso a los discípulos de Cristo en Su primer advenimiento.

“Ellos gritaron delante de Él mientras entró a Jerusalén, esperando que Él entonces los llevara. Pero el único trono al cual él se dirigió fue la cruz; y en lugar de ser alabado como rey en un palacio real, fue puesto en forma sin vida en el nuevo sepulcro de José. Sin embargo, ellos fueron ‘bienaventurados’ en recibir las verdades que habían oído.” *Smith, DR, 331, 332.*

“**Esta bendición incluye a los de 1844, al igual que los que vienen después de 1844.** Decir, ‘bienaventurados los que llegan al período de 1844’ equivale a decir, ‘bienaventurados los que llegan al período que comienza en 1844.’ Si traducimos este lenguaje en términos espaciados, ‘bienaventurados los que llegan al punto A’, desde luego incluiría a quienes han ido más allá del punto A, y pudieran ahora encontrarse en punto B. No olvidemos que 1844 indica el punto de terminación de un período, y no la fecha de un evento definido.” *Doukhan, DVE, 130.*

“Sabemos que el movimiento es bendecido.

“Sabemos que el movimiento es un movimiento que espera.

“Sabemos que el movimiento tiene en mente un tiempo. Están *llegando a una fecha.* Sabemos que la fecha es 1843 (cumplimiento de los 1335 días proféticos, teniendo el año 508 d.C. como fecha de inicio).

“Del resto de Daniel 12 sabemos que el movimiento está basado en un entendimiento del libro de Daniel, abierto en 1798.

“De modo que el libro de Daniel concluye con una profecía del bienaventurado **Movimiento Adventista, el único movimiento que se levanta en repuesta a un entendimiento del libro de Daniel, para así esperar un evento en 1843.**

“¿Por qué no 1844? La respuesta es clara. **Los 1335 días no se trata de un evento en su terminación.** En el texto no se dá un evento terminador. **Los 1335 se trata de lo bienaventurado de un movimiento que estaba esperando la venida de Cristo basado en un**

**entendimiento de Daniel.** Y ¿qué año esperaban los adventistas durante los años que conducían hacia 1843? **No 1844, sino 1843.** Cardona, 1335aE, 3,4.

“Siendo que han terminado los períodos proféticos, la bendición especial de la final obra intercesora de Cristo está disponible **tan pronto como la iglesia realiza la respuesta necesaria.** La hora de Su juicio para Su pueblo ha llegado. La puerta hacia el lugar santísimo del santuario celestial se encuentra abierta. Es tiempo para que el pueblo adventista levante la vista en fe, diciendo, ‘Te levantarás, y tendrás misericordia de Sion; porque **el tiempo de favorecerla, sí, el tiempo establecido, ha llegado.**’ (Sal. 102:13).

“...Aún los que mueren en la fe de este mensaje de la hora del juicio, recibirán la prometida bendición. Hablando de quienes mueren durante el sonar del último mensaje divino, el Revelador dice, ‘bienaventurados los que mueren en el Señor desde ahora en adelante.’— Apoc. 14:13. Estos se levantarán en la resurrección especial mencionada en Daniel 12:2.” *Hiddekel, 96,97.*

“Pero, gracias a Dios, su iglesia no está ya en servidumbre. Al Israel espiritual han sido devueltos los privilegios que fueron concedidos al pueblo de Dios cuando se le libertó de Babilonia. En todas partes de la tierra, hombres y mujeres están respondiendo al mensaje enviado por el Cielo, acerca del cual Juan el revelador profetizó que sería proclamado antes del segundo advenimiento de Cristo: “Temed a Dios, y dadle honra; porque la hora de su juicio es venida.” (Apoc. 14: 7.)

“**Las huestes del mal no tienen ya poder para mantener cautiva a la iglesia,** porque “ha caído, ha caído Babilonia, aquella grande ciudad,” que “ha dado a beber a todas las naciones del vino del furor de su fornicación;” y al Israel espiritual se le dá este mensaje: “*Salid de ella,* pueblo mío, para que no seáis participantes de sus pecados, y que no recibáis de sus plagas.” (Apoc. 14:8; 18: 4.) Así como los cautivos desterrados escucharon el mensaje: “Huid de en medio de Babilonia” (Jer. 51: 6), y fueron devueltos a la tierra prometida, los que hoy temen a Dios, **prestan atención a la orden de retirarse de la Babilonia espiritual,** y pronto se destacarán como trofeos de la gracia divina en la tierra hecha nueva, la Canaán celestial.” *Profetas y Reyes, 527-528.*

“Entonces **existe una bendición pronunciada** sobre quienes se encuentran [estuvieron] viviendo en 1843 (508 + 1335 = 1843), pues el sello ha sido quitado de las profecías, y son entendidas.” *Haskell, SDP, 264.*

“Cristo dijo, ‘Bienaventurados vuestros ojos, pues ellos ven; y vuestros oídos, pues ellos oyen. Pues ciertamente os digo, que muchos profetas y hombres justos han deseado ver las cosas que vosotros veis, y no las han visto; y oír lo que vosotros oís, y no las han oído. (Mateo. 13: 16-17). **Bienaventurados son los ojos que vieron las cosas que fueron vistas en 1843 y 1844.**” *21Manuscript Releases, 437.*

### **El Que Espera—**

“Nosotros **esperamos** en el Eterno; nuestra ayuda y nuestro escudo es él.” *Salmos. 33:20.*

“Pero pronto olvidaron sus obras, y **no esperaron** en su consejo.” *Salmos 106: 13.*

“**Esperaré** al Eterno,” *Isa. 8:17.*

“Nunca se oyó, ni ojo vio a ningún Dios fuera de ti, **que hiciera tanto por quien espera en ti.**” *Isa. 64:4.*

“Y vosotros sed semejantes a **hombres que aguardan que su señor vuelva de la boda;** para que cuando llegue y llame, le abran en seguida. ¡Dichosos los siervos a quienes el Señor **encuentre velando cuando él vuelva!** Os aseguro que se ceñirá, los invitará a sentarse a la mesa, y vendrá a servirles.” *Luc. 12:36-37.*

“Daniel describe el tiempo del fin como un Día de Expiación, un festival que se experimentaba en Israel como un tiempo de intensa esperanza y espera. Salmo 130, que saca su inspiración del Día de Expiación, atestigua estos sentimientos de esperanza y espera:

“**Espero al Eterno, mi alma espera; en su Palabra espero. Mi alma espera al Señor más que los centinelas a la mañana,** más que los vigilantes a la mañana. Espere Israel al Eterno, porque en él hay constante amor, y abundante redención.” *Sal. 130:5-7.*

“ ‘...Bienaventurado el que espera y llega a los 1335 días’ (Dan. 12:12). La espera implicada aquí va más allá de mera expectación, siendo que se encuentra acoplada con felicidad. Además, el verbo hebreo *hkh*, para espera, transmite un añoro por lo mejor, una esperanza, que caracteriza a quienes lleguen a este tiempo.

“También es notable que el período de 1335 es el último período de tiempo mencionado. También es el único en ser marcado por sentimiento de arribo, después de la tensión de la espera implicada en ‘¿hasta cuándo?’ (Dan. 12:6).” *Doukhan, DVE, 48.*

### **DANIEL 12: 13**

**Y tú irás hasta el fin, y descansarás. Y en los últimos días te levantarás para recibir tu herencia.**

### ***Y Tú Irás Hasta el Fin, y Descansarás—***

“Después de su extenso servicio y todas sus preocupaciones, la palabra dada a Daniel fue, ‘Tu irás hasta el fin,...y en los últimos días te levantarás para recibir tu herencia.’ ‘**El fin del discípulo de Cristo en los postreros días, es expresado en manera similar por el apóstol Juan en Revelación: ‘Bienaventurados de aquí en adelante los muertos que mueren en el Señor; sí, dice el Espíritu, pues descansarán de sus labores; y sus obras les siguen.**’ (Apoc. 14:13). **A Daniel, ‘tú irás hasta el fin, y descansarás, y en los últimos días te levantarás par recibir tu herencia.’ A Juan: ‘Ciertamente vengo en breve; y ‘mi galardón**

está conmigo, para dar a cada hombre según hayan sido sus obras.’ (Apoc. 22: 20, 12). El reposo sigue al trabajo; y el fin vendrá. Entonces sigue el resto de la promesa: ‘Te levantarás para recibir tu herencia.’ El descanso no es más interrumpido, y la herencia es segura [y eterna].” *Haskell, SDP*, vii.

“Yo sé los pensamientos que tengo acerca de vosotros —dice el Eterno—, pensamientos de paz y no de mal, **para daros el fin que esperáis.**” **Jer. 29:11.**

### ***Y En Los Últimos Días te Levantarás Para Recibir tu Herencia—***

“Quedan dos más preguntas a notar brevemente: ¿Cuáles días son referidos en el versículo 13? ¿Qué significa lo de Daniel recibiendo su herencia? Quienes pretenden que los días son los 1,335, son llevados a esa aplicación al ver en retrospectiva el versículo que precede, donde son mencionados los 1335 días; mientras que en hacer una aplicación de tales días tan indefinidamente introducidos, el ámbito completo de la profecía ciertamente debiera ser tomada de Daniel 8. **Los capítulos 9, 10, 11, y 12 son claramente una continuación y explicación de la visión de Daniel 8;** y por tanto podemos decir que en la visión del capítulo 8, según es explicada, existen cuatro períodos proféticos: los 2300, 1260, 1290, y 1335 días. **El primero es el principal y más largo período; y los demás son sino partes intermediarias y subdivisiones del primero.**

“Ahora, cuando el ángel dice a Daniel, en la conclusión de sus instrucciones, que él recibirá su herencia, sin especificar cuál período quiso decir, ¿a caso la mente de Daniel no se inclinaría naturalmente al período principal y más largo, los 2300 días, en lugar de a cualquiera de las subdivisiones? Si esto es así, los 2300 días son los que quiso decir. La lectura de la Septuaginta parece ver claramente en esta dirección: ‘Pero vé por tu camino y descansa; pues aún hay días y tiempos hasta el pleno cumplimiento [de estas cosas]; y tú recibirás tu herencia en los últimos días.’ Esto ciertamente nos lleva hacia el largo período que se encuentra en la primera visión, en relación al cual las ulteriores instrucciones fueron dadas.

“Los 2300 días, como se ha mostrado, terminaron en 1844, y nos llevaron a la purificación del santuario. **¿Cómo es que Daniel en ese tiempo recibe su herencia?** En la persona de su Abogado, nuestro gran Sumo Sacerdote, mientras Él presenta los casos de los justos para ser aceptados delante de Su Padre. La palabra aquí traducida ‘herencia’ no significa un trozo de bienes raíces, o una ‘parcela’ de tierra, sino las ‘decisiones de la suerte’ o las ‘determinaciones de Providencia.’ Al final de los días, la herencia, por así decir, habría de darse. En otras palabras, se haría una determinación en referencia a quiénes serían considerados dignos de una posesión en la herencia celestial. **Cuando el caso de Daniel es presentado para examinación, él es encontrado justo, recibe su herencia, y le es asignado un lugar en la Canaán celestial.**

“Cuando Israel estaba por entrar en la Tierra Prometida, la suerte fue echada, y la posesión de cada tribu fue asignada. Las tribus así se encontraron en sus respectivas ‘herencias’ mucho tiempo antes de entrar en la real posesión de la tierra. **El tiempo de la purificación del santuario corresponde a este período de la historia de Israel.** Nosotros ahora estamos en las fronteras de la Canaán celestial, y se están haciendo decisiones, asignando a unos un lugar en el reino eterno, y prohibiendo eternamente a otros la entrada. En la decisión de su caso, la porción de Daniel en la herencia celestial, le será asegurada. Adjunto a él todos los fieles también estarán. Cuando este devoto siervo de Dios, quien llenó una larga vida con los hechos más nobles de servicio a su Hacedor, aunque cargado con los asuntos más pesados de su vida, entre en su recompensa por haber hecho lo bueno, nosotros también podremos entrar en ese reposo.

“...Dios no hace acepción de personas, y una reproducción del carácter de Daniel asegurará el favor divino tan ciertamente, y ahora mismo. Imitemos sus virtudes, para que, como él, tengamos la aprobación divina aquí en la tierra, y moremos entre las creaciones de Su infinita gloria en la futura eternidad.” *Smith, DR*, 330-334.

“Para ‘recibir tu herencia’, y al final de los 1335 años, Daniel habría de recibirla. ‘Suerte’ [o ‘herencia’] es usado setenta y siete veces, y tiene dos básicas aplicaciones. La primera aplicación dada en la Biblia es la que trata con echar ‘suertes para determinar quiénes recibirían cuál parcela cuando los israelitas dividieron la tierra entre sí, según sus tribus, antes de entrar a la Tierra Prometida. La segunda aplicación en el Antiguo Testamento fue el echar suertes para el chivo del Señor o para el chivo de Azazel. Eso se hacía en el Día de Expiación, un día de juicio o investigación. **Es así como en el uso de ‘suerte’ está asociado juicio, e involucra la toma de decisiones.**

“...Desde el 22 de octubre, 1844, cuando Jesús transfirió su ministerio del Lugar Santo al Lugar Santísimo, nos hemos encontrado en el antitípico Día de Expiación. Este ‘día’ de juicio investigativo **sirve para vindicar a Dios y a los santos.** Comenzó con los justos muertos desde Adán en adelante, y en algún punto pasará a los justos vivos. En 1899 Elena White recibió un entendimiento de los procedimientos del juicio investigativo descritos en Daniel 7. Ella escribió justo a qué punto ese proceso judicial había llegado.

“**‘El tiempo ha llegado para que Daniel reciba su herencia.’** (4Bible Commentary, p. 1174).

La ‘suerte’ de Daniel en el juicio no es diferente de la de otros profetas seguidores de Cristo. Individualmente estaremos ‘en pie’ en el tribunal de Dios, mientras nuestro Abogado, Cristo Jesús, aboga nuestros casos, así como hizo por Daniel.” *Heiks, Source*, 86,87.

“El pueblo de Dios **debería comprender claramente el asunto del santuario y del juicio**

**investigador.** Todos necesitan conocer **por sí mismos** el ministerio y la obra de su gran Sumo Sacerdote. De otro modo, les será imposible ejercitar la fe tan esencial en nuestros tiempos, o desempeñar el puesto al que Dios los llama. Cada cual tiene un alma que salvar o que perder. Todos tienen una causa pendiente ante el tribunal de Dios. Cada cual deberá encontrarse cara a cara con el gran Juez. ¡Cuán importante es, pues, **que cada uno contemple a menudo de antemano la solemne escena del juicio en sesión, cuando serán abiertos los libros, cuando con Daniel, cada cual tendrá que estar en pie al fin de los días!**” *El Conflicto de los Siglos*, 542.

“Mientras los hombres le honraban confiándole las responsabilidades del estado y los secretos de reinos que ejercían dominio universal, Daniel fue honrado por Dios como su embajador, y le fueron dadas muchas revelaciones de los misterios referentes a los siglos venideros. Sus admirables profecías, como las registradas en los capítulos siete a doce del libro que lleva su nombre, no fueron comprendidas plenamente ni siquiera por el profeta mismo; pero antes que terminaran las labores de su vida, recibió la bienaventurada promesa de que **‘hasta el tiempo del fin’ en el plazo final de la historia de este mundo se le permitiría ocupar otra vez su lugar.** No le fue dado comprender todo lo que Dios había revelado acerca del propósito divino, sino que se le ordenó acerca de sus escritos proféticos: ‘Tú empero, Daniel, cierra las palabras y sella el libro,’ pues esos escritos debían quedar sellados ‘hasta el tiempo del fin.’ Las indicaciones adicionales que el ángel dio al fiel mensajero de Jehová fueron: ‘Anda, Daniel, que estas palabras están cerradas y selladas, hasta el tiempo del cumplimiento... Y tú irás al fin, y reposarás, y te levantarás en tu suerte al fin de los días.’ Dan. 12: 4, 9, 13.” *Profetas y Reyes*, 401-402.

**“Daniel ha estado en su lugar desde que el sello fue quitado** y la luz de la verdad ha estado resplandeciendo sobre sus visiones. Él se encuentra en su suerte, dando el testimonio que habría de ser entendido al final de los días.” *1 Sermons & Talks*, 226.

“Se ha cumplido todo lo que Dios ha especificado en la historia profética, y se cumplirá todo lo que aún deba cumplirse. Daniel, el profeta de Dios, permanece firme en su lugar. Juan también lo está. En el Apocalipsis, el León de la tribu de Judá ha abierto el libro de Daniel a los estudiosos de la profecía, **y así es como Daniel permanece firme en su sitio.** Da su testimonio, el cual le fue revelado por Dios por medio de visiones de los grandes y solemnes acontecimientos que debemos reconocer en este momento cuando estamos en el mismo umbral de su cumplimiento.” *2 Mensajes Selectos*, 124.